

Sheinbaum, garantía de continuidad con cambio: AMILO

“Es una mujer de principios, honesta, mucho muy preparada y con experiencia”, dijo el presidente

“Proceso de Morena, ejemplo de ejercicio democrático, yo apoyo a Sheinbaum”, sostiene

Aún espera que Ebrard decida apoyar a la 4T, ante una eventual ruptura del excanciller. Pág. 4



ENTREGA DE BASTÓN DE MANDO. Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador cedió a Claudia Sheinbaum —virtual candidata presidencial de la Cuarta Transformación, que integran Morena, PT y PVEM— el bastón de mando y con ello, el liderazgo del movimiento de la 4T. La exjefa de Gobierno de la Ciudad de México se comprometió a “cuidar el gran legado” del mandatario. Foto: Cuartoscuro. Pág. 4



AMLO: Claudia garantiza continuidad con cambio

**EL MANDATARIO ASE-
GURÓ** que Claudia
Sheinbaum “es una mu-
jer honesta” y en quien
confía para heredar el
mando del movimiento

POR FRANCISCO MENDOZA NAVA
nacion@contrareplica.mx

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) declaró que Claudia Sheinbaum Pardo, próxima candidata presidencial de Morena, Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y Partido del Trabajo (PT), garantiza la continuidad con el cambio. Asimismo, volvió a describirla como una persona honesta en la que confía para heredar el mando del movimiento que fundó.

En conferencia de prensa, AMLO expresó que conoce muy bien a Claudia Sheinbaum, motivo por el cual está tranquilo al saber que será quien quede al frente de la 4T y compita por ser su sucesora. Además este aseguró que ella es garantía de que haya continuidad con cambio.

“Es una garantía para que se le dé continuidad a la transformación, es una mujer honesta, de principios, mucho muy preparada, con experiencia, ha ocupado cargos importantes. Fue jefa de gobierno y es una mujer con convicciones, principios y sobre todo honesta. Puedo entonces estar tranquilo”, pronunció el mandatario nacional.

AMLO aseguró que si él expresa ahora su apoyo abierto a Claudia Sheinbaum Pardo es porque desde el inicio del proceso de selección dijo que apoyaría a quien ganara la

encuesta final. “Los compromisos se cumplen”, mencionó y pidió la comprensión de todos, incluido Marcelo Ebrard, quien propuso repetir el proceso por presuntas irregularidades.

Finalmente, informó que invitaría a los gobernadores del movimiento a presenciar la entrega del “bastón de mando” a la exjefa de Gobierno de Ciudad de México. Asimismo, mencionó que estarían invitados todos los que participaron en el proceso de elección de la candidatura de la 4T, pues es la entrega de la dirección de la 4T. ●





López Obrador señaló que se encuentra tranquilo con el resultado. **Cuartoscuro**



MANTIENEN MARIO DELGADO Y CLAUDIA SHEINBAUM PUERTA ABIERTA A EBRARD EN MORENA

MARIO DELGADO y Claudia Sheinbaum Pardo, presidente nacional y próxima candidata presidencial de Morena, mantuvieron abierta la puerta de Morena para Marcelo Ebrard Casaubón. No obstante, el dirigente partidista expuso que el exsecretario de Relaciones Exteriores no tiene razón en su acusación de irregularidades que habrían afectado el resultado de la contienda.

En conferencia de prensa, Mario Delgado expuso que Marcelo Ebrard es un integrante de Morena que ha contribuido a fortalecer a la 4T y Morena. Por eso, aseguró que él no desea que salga, aunque posiblemente divida el voto opositor, sino que se quede para asegurar la transformación y ayudar a que el partido y sus aliados obtengan el triunfo en 2024.

El exdiputado federal expresó que en su papel de presidente del partido buscará al exsecretario de Relaciones Exteriores, pues tiene la obligación de decirle que tiene las puertas abiertas de Morena y que esa es su casa. Asimismo, aseguró que junto a él tiene gente extraordinaria que ha aportado también a la construcción del proyecto político.

Por su parte, Claudia Sheinbaum declaró que sigue abierta al cumplimiento del acuerdo previo al inicio del proceso, el cual garantiza que Marcelo Ebrard y los otros aspirantes obtendrán un cargo en el Congreso de la Unión o el gabinete en caso de triunfar en 2024. En tanto, dio a conocer que le envió un mensaje por teléfono al exfuncionario federal, pues siempre deben tenderse la mano entre ellos.

Finalmente, Mario Delgado fue cuestionado sobre cuántas irregularidades fueron reportadas durante la aplicación de las encuestas, ante lo cual prometió hacer una relación de estas como parte del reporte final.

Por Francisco Mendoza Nava



Sheinbaum garantiza a Ebrard un cargo en el Congreso o gabinete. **Cuartoscuro**



“En Morena ya no tenemos espacio”; estaré en boleta presidencial del 2024: Ebrard

En entrevista con **Ciro Gómez Leyva** para **Radio Fórmula**, aseguró que se reunirá con su equipo para analizar los escenarios y será el lunes cuando informe el siguiente paso pero recalcó que estará en la boleta en el 2024

Redacción / Agencias

nacional@cronica.com.mx

Luego de perder la encuesta por la candidatura presidencial en Morena, **Marcelo Ebrard** abrió la puerta para salir de ese instituto político pues advirtió que ya no tiene espacio en ese partido fundado por **Andrés Manuel López Obrador**.

“Me queda claro que en Morena no tenemos espacio”, sentenció al señalar que se reunirá con su equipo, no dará más declaraciones el próximo lunes anunciará el rumbo político que llevará su movimiento..

En entrevista con **Ciro Gómez Leyva** para **Radio Fórmula**, Ebrard aseguró que en las próximas horas se reunirá con su equipo para analizar los escenarios rumbo al 2024 y será el lunes cuando informe el siguiente paso en su carrera política pero recalcó que estará en la boleta presidencial en los comicios del próximo año.

Ebrard no confirmó pero tampoco cerró la posibilidad de acercarse a **Movimiento Ciudadano** para buscar la candidatura presidencia de ese partido fun-

dado por **Dante Delgado** y dejó esa opción en “el aire” al asegurar que analizará qué hacer.

“Decía Lennin que hay días en que cambian la historia y hay décadas en las que no pasa nada, este va a ser un día de los que sí puede cambiar la historia... vamos a ver qué hacemos”

De igual manera reconoció la complicación de registrarse como candidato ciudadano pues el plazo termina a las 24 horas de este jueves 7 de septiembre, por lo cual tiene que discutir ese escenario con su equipo.

Marcelo Ebrard insistió en las irregularidades que se presentaron en el proceso interno de Morena donde acusó inequidad y un operativo a favor de **Claudia Sheinbaum** en los estados de Veracruz, Oaxaca, Colima y Campeche.

Aseveró que respeta la postura del presidente, **Andrés Manuel López Obrador (AMLO)**, por el apoyo al proceso a la encuesta pero reprochó el autoritarismo que se registró en esta contienda interna e insistió en que tiene testimonios del personal de la Comisión de Encuestas de Morena donde revelan que sí se le otorgó una presunta ventaja a **Sheinbaum** ante las otras corcholatas.

Recalcó que no puede consentir estas prácticas e insistió en que fue un proceso inequitativo.





Marcelo Ebrard abrió la puerta para salir de Morena.



ALA SOMBRA

Explican que su habilidad para construir consensos y su compromiso con la visión de Morena se han vuelto fundamentales en este proceso electoral 2023-2024, y su llamado a la unidad y a cerrar filas para el triunfo en 2024 refleja su determinación por llevar adelante el proyecto de transformación que lidera el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Pero lo más importante, dicen, **Claudia Sheinbaum** está muy contenta con el rol que ha jugado **Mario Delgado** en este proceso, pues es verdad también que en algún momento pensaron que podría voltearles bandera por su amistad con **Marcelo Ebrard**.

El presidente nacional de Morena, **Mario Delgado**, y la Coordinadora de Defensa de la Transformación, **Claudia Sheinbaum**, hicieron un llamado enérgico a la unidad dentro del partido, tras concluir el proceso de elección. Coincidieron en que este 7 de septiembre marcó el comienzo de una nueva etapa, y convocaron a la militancia a mantenerse unida con miras a la victoria en 2024. Además, dicen los que saben que **Delgado** estará en el lugar que le pida la próxima candidata de Morena a la Presidencia, y por eso aceleran pendientes.

Las mesas de trabajo entre Morena, el Partido del Trabajo y el Partido Verde empezaron de inmediato, por lo que la repartición de las candidaturas arrancó este mismo jueves. Cuentan que los resultados que obtuvieron el petista **Gerardo Fernández Noroña** y el pevemista **Manuel Velasco** en la encuesta interna les dan a ambos parti-

dos buen espacio para negociar posiciones en los estados y en el Congreso, esto, sin contar los beneficios que obtendrán por cerrar filas sin condiciones con la virtual candidata presidencial y respaldar la encuesta.

“Lo que diga mi dedito”, les dijo la secretaria de

Energía, **Rocío Nahle García**, a los reporteros veracruzanos que le preguntaban por su interés en buscar la gubernatura de Veracruz. Y su dedito dijo que sí, aunque continuará con el encargo que tiene del presidente López Obrador, claro, hasta que le diga que el asunto de Dos Bocas ya está entregado.

Que el Partido de la Revolución Democrática, de **Jesús Zambrano**, impulsará a **Alberto Capella**, ex-secretario de Seguridad en Morelos y Quintana Roo, como su propuesta para contender por la alcaldía de Tijuana, la quinta ciudad más peligrosa y violenta del mundo según el Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública y la Justicia Penal.

Dicen que ya están en proceso las negociaciones para que los demás partidos que conforman el Frente, PRI y PAN, cierren filas en torno al conocido jefe policiaco, quien pretende arrebatarle la plaza a la alcaldesa morenista **Montserrat Caballero**, quien buscaría su reelección.

Nos cuentan que el doctor **Germán Enrique Fajardo Dolci**, actual director de la Facultad de Medicina, con su sólido liderazgo y capacidad de diálogo, enfrentó los desafíos en el Hospital General “Doctor Manuel Gea González”, un hospital emblemático del sector público. Su designación se produjo en medio de un ambiente polarizado y problemático, con diversos sectores del personal hospitalario en conflicto.

Sin embargo, continúan los que son sus cerca-



nos, **Fajardo** reunió un equipo comprometido y hábil, y a través de un intenso diálogo logró estabilizar el clima laboral y encontrar soluciones a los problemas sin infringir la normativa vigente. Bueno, el punto es que un grupo de miembros destacados de la UNAM dicen que esta experiencia resalta su capacidad para liderar en situaciones desafiantes y complejas, lo que lo hace un candidato idóneo para liderar la Universidad Nacional Autónoma de México en el período 2023-2027.

Nos confían que dentro de Palacio Nacional consideran que el presidente nacional de Morena, **MARIO DELGADO**, ha desempeñado un papel fundamental en el llamado a la unidad y la consolidación de acuerdos estratégicos para el partido. Su liderazgo y discreción, dicen, se ha destacado en la pronta instalación de una mesa para establecer una alianza con el Partido del Trabajo y el Partido Verde Ecologista de México, así como en la aceleración de la formación de comités de defensa en cada distrito, con el claro objetivo de asegurar una victoria en los 300 distritos federales y en todas las entidades del país.



DANIEL REY





Adán, ¡el gran perdedor!

Diría que yo adiviné, ¡pero cuatro años antes!

¡Vaya desagradable y triste sorpresa! la que, para el cuestionable **Adán Augusto López**, constituyó enterarse del porcentaje de votación y posición que, tras la “no encuesta” del partido del gobierno, aceptó reconocerle y asignarle el único participante real en ella: su autoimpuesto *brother* **Andrés Manuel López Obrador** que, oficialmente, validó le fuera reconocido ¡10%! de los votos, supuesta o realmente, depositados en urnas y el cuarto lugar en el ranking de *corcholatas* participantes, ¡atrás, incluso, del impresentable **Gerardo Fernández Noroña!**

Incomprensible el resultado reconocido al extitular de Gobernación tras del multimillonario gasto realizado durante los meses que duró el proceso de autopromoción (controlada) de las *corcholatas*, tanto en pinta de bardas y colocación de espectaculares a todo lo largo y ancho del territorio, pago de espacios publicitarios en revistas, monto y operación de una costosa estructura e, incluso, la publicación de un “periódico” propio...

¿A qué viene esto? La respuesta no parece difícil: la ruptura con figuras centrales en el equipo del Ejecutivo, el subsecretario (*administrador del cash*) **César Yáñez** de manera notable, más la pública inclusión en su equipo —y la abusiva utilización de aviones militares por parte de ella— de la diputada chihuahuense **Andrea Chávez**, del publicista **César Ache Hernández** y, ¡jojo!, de **José Manuel Marroquín Pineda**, extitular de la Unidad de Normatividad de Medios de Comunicación en la Segob, quien, a decir de fuentes internas, se presentó por momentos como el jefe de campaña del tabasqueño.

Y ello, claro, además del notable nivel de desorganización de su paso por un sinnúmero de plazas del país y, sin duda, de la inexplicada campaña de denostación y crítica que el exgobernador de Tabasco decidió emprender contra un número importante de medios de comunicación electrónicos, de Televisa

en particular, a la que en más de un centenar de ocasiones acusó de invisibilizarlo, de presionarle para que aceptara darle una entrevista que él negó desde un primer momento y, ¡jojo!, ¡de apoyar la eliminación de los programas sociales! de la fallida 4T, a lo que la televisora respondió ridiculizándolo ¡un minuto por semana!...

Huelga recordar que, a decir de ambas partes, desde que **Adán** arribó al gobierno federal, éste inició un embate contra medios electrónicos que, en su momento, le llevó a operar para que Gobernación auditara el uso, por parte de aquella, de “tiempos fiscales” sin que tal acción haya reportado incumplimiento alguno, dado que, en caso contrario, el camino a seguir no habría sido otro que la imposición y cobro de multas por parte de la Auditoría Superior de la Federación del SAT que, sabemos, ¡encabeza su hermana **Rosalinda!**

Los resultados están a la vista...



ASTERISCOS

* En suspenso aún la actitud que asumirá el excanciller **Marcelo Ebrard** tras su derrota en la puja por la candidatura presidencial del oficialismo y la “no encuesta” impugnada por él; crece el número de quienes aseguran que sólo tienen dos caminos: confirmar su patriotismo... o volver a apoyar a Morena vía la traición a México, ¡de la mano ahora de **Dante Delgado!**...

Veámonos el domingo con otro asunto *De naturaleza política*.



¡10%! de los
votos, supuesta
o realmente,
depositados
en urnas y el
cuarto lugar
en el ranking
de *corcholatas*
participantes,
¡atrás, incluso,
de Fernández
Noroña!



DUDA RAZONABLE

CARLOS
PUIG

@puigcarlos

El destino de los perdedores

La falta de procedimientos serios y legales y, por ende, la falta de aceptación de los perdedores que se han quedado en la contienda por una candidatura partidista han creado una larga lista de perdedores que después sufren las consecuencias en sus carreras políticas que no son las que hubieran esperado a la hora de quejarse y rebelarse frente a las instituciones que, según ellos, los trampearon.

El único rompimiento interpartidista exitoso fue el del Frente Democrático Nacional del PRI con Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo a la cabeza, pero lo fue, entre otras cosas, porque nunca “concurieron”; rompieron porque sabían cuáles serían eventualmente las “reglas” y las trampas, nunca se esperaron a perder para después salir corriendo. Sobra decir todo lo que ese rompimiento construyó.

Basta recordar, todos con diferentes pero igual de menores destinos, cuando Roberto Madrazo se peleó con el zedillismo después de la elección de Labastida como candidato o a Ernesto Cordero y el triunfo de Josefina Vázquez Mota o Margarita Zavala cuando el PAN eligió a Ricardo Anaya.

Uno de los rompimientos después de una elección de candidato más y mejor contado, así como más claro en las consecuencias de ese rompimiento, es el que hace muchos años Marcelo Ebrard vivió de muy cerca junto a Manuel Camacho Solís, cuando el ex regente y amigo de Carlos Salinas de Gortari vio cómo fue nombrado Luis Donald Colosio como candidato priista.

Ni su trabajo en Chiapas, ni la crea-

ción de un nuevo partido, ni su buena reputación en muchos círculos lograron volver a poner a Camacho en un lugar de donde pudiera recuperar el espacio que lo había puesto en la puerta de una candidatura presidencial.

Como en los casos antes mencionados, el proceso electoral de Morena estuvo lleno de irregularidades, favoritismo claro desde Palacio Nacional, etcéteras varios. Sin duda. Aunque hay que decir que en este caso había meses de encuestas similares a las presentadas el miércoles. ¿Cuándo y por qué pensó Marcelo que sería distinto?

Este fin de semana, Ebrard hará consultas con su equipo y otros políticos, seguramente recordará a su amigo Camacho, evaluará su humor y energía disponible.

Pero no parece haber muchos caminos hacia el éxito en 2024. ¿Por qué MC querría un candidato que ya perdió contra Claudia? ¿Cómo acomodar la bronca y las declaraciones de tantos emecistas contra el gobierno y Morena? ¿Cómo acomodar los muchos elogios del ex canciller al Presidente? ■





Lo que me dicen las encuestas de Morena

¿Cómo interpretar los resultados de las cinco encuestas hechas para elegir al coordinador (a) de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación y, por lo tanto, al candidato (a) a la Presidencia de la República por Morena, PT y PVEM?

Recordemos que a los encuestados se les preguntó esto: "¿A quién prefiere como coordinador o coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta transformación rumbo a las elecciones de 2024?"

En la encuesta realizada por Morena, el 39.4% de los encuestados prefirió a **Claudia Sheinbaum**, en la de Mercaei fue el 39.3%, en la de De las Heras el 41.1%, en la de Buendía el 36.6% y en la de Heliga el 40.5%. Por ello, Claudia es, desde antier, la coordinadora.

El promedio simple de las cinco encuestas indica que 25.8% de los encuestados prefería a **Marcelo Ebrard**, el 11.2% a **Adán Augusto López**, el 10.6% a **Gerardo Fernández Noroña**, el 7.1% a **Manuel Velasco** y el 5.9% a **Ricardo Monreal**.

¿Significan estos datos que Morena está dividido?

Es difícil saberlo en vista de que las encuestas fueron abiertas a toda la población y no solo para militantes o simpatizantes del partido de la Cuarta Transformación. Para determinar si el berrinche de Marcelo o el hecho de que Claudia fuera la preferida por solo cuatro de cada 10 encuestados dividió al partido es necesario encuestar únicamente a sus militantes y simpatizantes. Es probable que pronto aparezcan encuestas que busquen determinar qué tan dividido o no quedó Morena después del proceso.

También es probable que muchos de los encuestados no tenían ni tienen la menor intención de votar por un candidato o candidata presidencial morenista, pero al ser seleccionados para participar en la encuesta respondieron por quien lo harían en el supuesto, pero remoto, caso de que se inclinaran por alguna de las seis *corcholatas*.

En resumen, lo único que los resultados indican es que casi seis de 10 encuestados no prefirieron a la exjefa de gobierno de la CDMX.

También muestran que el exsecretario de Gobernación López Hernández fue incapaz de convencer a la gente. En la encuesta hecha por Morena el 10%

de los encuestados lo prefirió, en la de Mercaei fue el 11.7%, en la de De las Heras el 10.9%, en la de Buendía el 11.1% y en la de Heliga el 12.2%. Mal para él si en verdad creyó que tenía alguna oportunidad de ganar, aunque es muy probable que antes acordó con el presidente **Andrés Manuel López Obrador** ser comparsa para darle más validez al proceso. Después de que Marcelo rechazó aceptar algún cargo en el futuro, le tocará a él ser el coordinador de los senadores de la 4T en la siguiente Legislatura federal.

Las encuestas arrojaron dos resultados sorprendentes: la fuerza del diputado petista Fernández Noroña y la debilidad del senador morenista Ricardo Monreal. El primero quedó en tercer lugar en la que hizo Morena, con el 12.2% arriba del 10.0% que obtuvo Adán Augusto. El segundo superó por escaso margen al senador verde Velasco (6.5 vs 6.3%), pero en el promedio simple de las cinco encuestas quedó debajo de él (5.9 vs 7.1%). Todo lo anterior significa que Fernández Noroña tendrá un cargo relevante en el próximo gobierno, en caso de ganar Claudia la elección presidencial, y que Monreal sería un candidato muy débil en la elección del siguiente jefe o jefa de Gobierno de la CDMX.

f Facebook: [Eduardo J Ruiz-Healy](#)

@ Instagram: [ruizhealy](#)

🌐 Sitio: [ruizhealytimes.com](#)



Transfiere Presidente el bastón de mando

SHEINBAUM recibe coordinación de la 4T y le dice: "Vamos a resguardar su legado"; frente a gobernadores y la plana mayor de Morena, PT y PVEM arenga: Vamos por el 2024. **pág. 4**



FotoEspecial

Presidente le cede el bastón de mando

Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

ARROPADA POR CUATRO excorchoros, gobernadores y la dirigencia nacional de Morena, Claudia Sheinbaum recibió anoche, de manos del Presidente Andrés Manuel López Obrador, el bastón de mando para dar continuidad al movimiento de transformación.

Tras ganar la encuesta por la coordinación de los Comités por la Defensa de la 4T, la exmandataria afirmó que los morenistas y sus aliados tendrán la certeza de que estará a la altura de las circunstancias y caminarán juntos y juntas, en unidad.

"Jamás traicionaré el anhelo de seguir construyendo un México aún más justo, fraterno, soberano, libre y democrático", señaló, en su mensaje frente a la militancia y simpatizantes morenistas.

Afuera del restaurante El Mayor, donde se celebró primero una reunión privada encabezada por López Obrador, Claudia Sheinbaum manifestó: "Desde aquí

les digo, jamás voy a mentir, jamás voy a robar y jamás voy a traicionar al pueblo de México".

Con el bastón de mando portado en la mano izquierda, se comprometió a tomar este símbolo, que es la representación de los valores más profundos de nuestra historia viva, de los pueblos indígenas.

"Lo tomo con orgullo y compromiso, y con humildad, pero con la plena responsabilidad de continuar el rumbo trazado, el de la transformación que ha iniciado el Presidente Andrés Manuel López Obrador", expresó la virtual candidata presidencial de la alianza Morena-PT-PVEM.

"Lo digo fuerte, para que se oiga lejos: es un honor estar con Obrador", agregó, al tiempo que sus simpatizantes coreaban la arenga.

En otra parte de su mensaje, la exmandataria capitalina subrayó que un país no puede prosperar cuando se apoya al más



próspero, sino una prosperidad compartida. "Dicho de otra manera: por el bien de todos, primero los pobres".

Más adelante, reprochó a la oposición porque nunca cumplieron sus promesas y no lo podrán hacer, porque "marcharon al mismo compás del desafuero, del fraude".

Denunció que quieren regresar los del pasado con una máscara de cambio: "Pueden usar disfraces de feministas,

de demócratas o el más reciente, de ciudadanos que llaman a una falsa reconciliación. Los mexicanos no quieren reconciliarse con la represión, la guerra, el pasado de privilegios. Con excepción de aquellos que añoran el pasado, saben que hay rumbo, proyecto y estamos dispuestos a defenderlo".

Reiteró que las puertas del movimiento de la 4T están abiertas, y siempre convocará a la unidad del partido para consolidar el movimiento.

Al encuentro asistieron el líder nacional de Morena, Mario Delgado; la secretaria general, Citlalli Hernández; las excorcholatas Adán Augusto López, Manuel Velasco, Ricardo Monreal y Gerardo Fernández Noroña, excepto Marcelo Ebrard.

También estuvieron los gobernadores de Campeche, Layda Sansores; Colima, Indira Vizcaíno; Tlaxcala, Lorena Cuéllar, Quintana Roo, Mara Lezama; Michoacán, Alfredo Ramírez; Zacatecas, David Monreal; San Luis Potosí, Ricardo Gallardo; Morelos, Cuauhtémoc Blanco; Oaxaca, Salomón Jara; Hidalgo, Julio Menchaca; Sonora, Alfonso Durazo, y el Jefe de Gobierno, Martí Batres.

EL PRESIDENTE

AMLO determinó adelantar para ayer la entrega del bastón porque hoy temprano viajará a Colombia y Chile para una gira de trabajo a esos países sudamericanos.

Eltip

ESTÁ NUESTRA mano tendida para que el compañero Marcelo pueda ser parte de este proyecto y a todo su equipo de trabajo. No hay que hablar de división en este momento, estamos en un proceso y hay que hablar siempre de unidad

Claudia Sheinbaum

Coordinadora de la
Defensa de la 4T





Foto: Cuartoscuro

EL PRESIDENTE
levanta la mano
a Sheinbaum,
tras entregarle el
bastón de mando,
ayer.



ENTREVISTA CON BLOOMBERG

Va Gálvez por reforma energética

'SUPERPESO PERJUDICA'. La virtual candidata del Frente Amplio dijo que, en caso de ganar en 2024, abrirá el sector energético y buscaría una reforma radical en Pemex.



ENTREVISTA

Xóchitl Gálvez busca reforma radical en Pemex; invita a IP

Analiza adoptar un modelo como Petrobras para ayudar a la empresa

BLOOMBERG

economia@elfinanciero.com.mx

La principal candidata presidencial de la oposición, Xóchitl Gálvez, busca una reforma radical de Pemex, abrir el sector energético a la inversión privada y potenciar las energías renovables.

En entrevista, Gálvez no prometió privatizar la empresa, pero dijo que respetaba a la equivalente brasileña Petrobras, que cotiza en bolsa. México no tiene los recursos por sí solo para transformar su sector energético y su economía, y se debe acoger la inversión privada para acelerar el desarrollo de manera responsable, dijo.

“Tenemos un problema muy grave de que las empresas del Estado son pésimas para administrar el dinero del mexicano y son pésimas

para ser productivas”, dijo, prediciendo que sus oponentes políticos la criticarían. “Pero no me importa, porque quiero defender el planeta”.

Gálvez, senadora respaldada por una coalición de partidos de oposición que espera convertirse en la primera presidenta del país, dijo que le gustaría reabrir las rondas de licitación petrolera que el presidente López Obrador detuvo después de asumir el cargo en 2018. Al mismo tiempo, indicó que es una defensora de la energía renovable y que buscaría invertir en hidrógeno y energía solar, lo que revertiría algunas de las políticas actuales.



“Si no tienes dinero para explorar, sí te ayuda la inversión privada”, dijo Gálvez, una ingeniera que salió de la pobreza y fundó una exitosa consultoría centrada en la eficiencia de la construcción. “Para mí, Petrobras es un buen modelo”.

Aunque todavía bajo el control

del gobierno brasileño, Petrobras cotiza en la Bolsa de São Paulo. La empresa también tomó la decisión de vender activos no esenciales, lo que le permite concentrarse en la perforación y ahora es la mayor productora de petróleo de América Latina.

ENERGÍAS MEXICANAS

Gálvez, de 60 años, indicó que considera que el hidrógeno y otras fuentes de energía limpia son fundamentales para el desarrollo de México, hasta tal punto que, en lugar de que la estatal se llamara Petróleos Mexicanos, bromeó que le gustaría que Pemex se llamara Emex:

Energías Mexicanas.

Criticó a López Obrador por tappar a Pemex con dinero, la compañía petrolera más endeudada del mundo, y construir una megarefinería que sufrió enormes sobrecostos y retrasos. “Hay que ser muy estúpidos para apostarle al combustible

fósil porque además de caro, es sucio. Sosteniendo el potencial que México tiene en hidrógeno verde, en renovables, hay política pública en energías limpias”.

SUPERPESO NO ES POSITIVO

La candidata presidencial considera que el superpeso es perjudicial para la economía, argumentando que la moneda está siendo apuntalada

de manera artificial por las tasas de interés récord del banco central.

“El superpeso tiene que ver con las altas tasas de interés en nuestro país y no está siendo del todo positivo para la industria de la exportación”.

Agregó que no va a haber inversión productiva en el país mientras las tasas de interés estén tan arriba y sugirió bajarlas.

SUPERPESO.

No es del todo benéfico para las exportaciones y sugirió bajar las tasas de interés, que es la base del fortalecimiento de la moneda.



“Las empresas del Estado (como Pemex) son pésimas para administrar el dinero del mexicano”

“Tenemos que tener un peso que realmente represente lo que está pasando económicamente”

XÓCHITL GÁLVEZ

Principal candidata de la oposición a la Presidencia



Nearshoring. Gálvez expresó que es una oportunidad que no se debe dejar ir.



RENDICIÓN DE CUENTAS, HERRAMIENTA CLAVE

Además de las propuestas de campaña y compromisos que las y los aspirantes a la Presidencia de la República asuman, a la ciudadanía le corresponde exigir resultados acordes a sus necesidades y derechos, así como lo es la seguridad o el acceso a la información

Para la maestra en sociología política, Ytzel Maya, enfocar el debate sobre las virtuales candidaturas presidenciales del Frente Amplio por México y de la alianza oficialista a los perfiles de las aspirantes por ser mujeres es limitarlo a imposiciones sociales como los roles de género, por lo que afirma que debe priorizarse la exigencia de rendición de cuentas en los gobiernos actuales y venideros.

“Una mujer en el poder no significa precisamente una base feminista porque, además, me parece que eso es caer en el esencialismo y en cuestiones de las imposiciones de género: mujeres buenas, hombres malos, estas cajas de las que justo queremos salir, por eso creo que hay que apostarle a la exigencia de una rendición de cuentas, a la transparencia, al acceso a la información y a tener datos abiertos”, explica a Reporte Indigo.

No obstante, reconoce como avances importantes en cuanto a políticas de representación de mujeres el hecho de que el 6 de septiembre ocurrieran dos hechos relevantes: la despenalización del

aborto a nivel federal por parte de la Suprema Corte, encabezada por Norma Piña, y la confirmación de que en la elección presidencial participarán una exfuncionaria y una senadora con amplias posibilidades de ganar.

“Estamos ante dos candidatas que, muy posiblemente, alguna de ellas sea presidenta, por lo que se esperaría ver una política de seguridad en la que se reviertan los daños causados por el prohibicionismo y la guerra contra las drogas”, manifiesta.

Los efectos de la guerra contra las drogas

Maya dice que la estrategia de seguridad implementada en el sexenio del expresidente Felipe Calderón, trajo consigo la militarización de la seguridad pública, por lo que aunque llegue una mujer al poder, si no hay una respuesta en contra de los efectos de la llamada “guerra contra las drogas”, el Estado va a continuar siendo militarista y patriarcal.

El informe “La militarización de la seguridad pública: impidiendo la construcción de un México más seguro y en paz”, de la orga-

nización México Unido Contra la Delincuencia (2021), señala que elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional y de la Secretaría de Marina actúan de manera más violenta y arbitraria en comparación con las policías.

“Teniendo en cuenta que el Ejército y Armada de México tienen comportamientos más violentos, es importante destacar que las mujeres son las que más sufren de estos abusos. Durante el arresto, el porcentaje de mujeres que recibió maltrato por parte de elementos del Ejército (6.92 por ciento) o la Marina (6.23 por ciento) es mucho mayor que para el caso de la Policía municipal (1.26 por ciento), estatal (2.41 por ciento), federal (2.59 por ciento) y judicial (2.19 por ciento).

La politóloga destaca tres efectos de la estrategia de seguridad



implementada en 2006 para que, quien llegue al poder en 2024 y en los años subsiguientes, lo ejerza con perspectiva de género.

“El primero es el desplazamiento interno forzado de población que tiene que irse de sus lugares de origen por la violencia y el crimen organizado; la crisis de desapariciones en México que es un problema muy importante que está focalizado, de acuerdo con los datos públicos, en mujeres que rondan de los 12 a los 18 años; la salud mental, en cuanto a la percepción de inseguridad y los daños económicos”, comenta.

Por último, Ytzel Maya apunta a la necesidad de que la persona que esté al frente del país voltee a ver las cárceles y las políticas punitivas con las que cuenta el sistema judicial, sobre todo la prisión preventiva oficiosa, una medida que afecta a las mujeres en su mayoría.

La estrategia de seguridad implementada en el sexenio del expresidente Felipe Calderón trajo consigo la militarización de la seguridad pública y reforzó el modelo patriarcal de justicia

La persona que esté al frente del país debe voltear a ver las cárceles y las políticas punitivas con las que cuenta el sistema judicial, sobre todo la prisión preventiva oficiosa, una medida que afecta a las mujeres en su mayoría

Estamos ante dos candidatas que, muy posiblemente, alguna de ellas sea presidenta, por lo que se esperaría ver una política de seguridad en la que se reviertan los daños causados por el prohibicionismo y la guerra contra las drogas”

Ytzel Maya

Especialista en análisis cuantitativo y políticas públicas con perspectiva de género





TRAS LA PUERTA DEL PODER

¡Vaya follón!



**Por Roberto
Vizcaíno**

Sin atender nada de lo exigido por Marcelo Ebrard, Delgado y Durazo indicaron que el proceso inédito había sido todo un éxito y señalaron que Claudia Sheinbaum ganó por 39.4 por ciento sobre un 25.6 por ciento alcanzado por el ex canciller



Tras el rompimiento y denuncia de **Marcelo Ebrard**, y su exigencia de la reposición de las encuestas para elegir al candidato presidencial de Morena, PT y Verde, **Mario Delgado** y **Alfonso Durazo** anunciaron a **Claudia Sheinbaum** como la ganadora de la Coordinación de Defensa de la Cuarta Transformación, es decir, de la candidatura presidencial del oficialismo para el 2024.

¿Marca esto el destino de la sucesión de **Andrés Manuel López Obrador** en 2024?

Sin duda.

Sin atender nada de lo exigido por **Ebrard, Delgado** y **Durazo** indicaron que el proceso inédito había sido todo un éxito y señalaron que **Claudia Sheinbaum** ganó por 39.4 por ciento sobre un 25.6 por ciento alcanzado por el ex canciller, 12 por ciento de **Gerardo Fernández Noroña**, 10 por ciento de **Adán Augusto López**, 6 de **Ricardo Monreal** y 6.3 de **Manuel Velasco**.

Así quedó ungida oficialmente **Claudia Sheinbaum** como la aspirante presidencial de Morena, PT y Verde para el 2024 y quien hoy recibirá el bastón de mando de manos del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, con lo que eso signifique.

Previamente, **Marcelo Ebrard** hizo lo que la mayoría de los politólogos, analistas y algunos de quienes afirman conocerlo recontraseguraron no iba a hacer:

Se rebeló, fracturó a Morena, y rompió en los hechos con el presidente **Andrés Manuel López Obrador** (quien ideó, impulsó y echó a andar este proceso), al declarar inválido el proceso interno de elección de candidato presidencial luego de que se documentó que el casi 15 por ciento de paquetes electorales contenían alteraciones y violaciones que, a juicio de expertos

-dijo-, afectan inevitablemente su resultado final.

Las violaciones y alteraciones denunciadas por el ex canciller, dijo él mismo, provinieron del gobierno de **AMLO**, Morena y del equipo de **Claudia Sheinbaum**.

Por todo ello, y por ir en contra del ideal democrático de quienes fundaron Morena, pidió la reposición del proceso.

Su posicionamiento y reclamo lo hizo al filo de las 2 de la tarde de ayer.

Casi de inmediato, **Mario Delgado**, presidente de Morena, y el gobernador de Sonora, **Alfonso Durazo**, presidente del Consejo Político de Morena, salieron a rechazar lo dicho y pedido por **Marcelo Ebrard**, y reiteraron que como ninguna de las incidencias encontradas afectaba el proceso, sus resultados serían dados a conocer como se había anunciado, a las 6 de la tarde, para ahí informar quién sería el candidato presidencial del oficialismo para el 2024.

Minutos después, policías impidieron que las representantes de **Ebrard**, las senadoras **Malú Micher** y **Martha Delgado** pudieran regresar al recinto del World Trade Center donde se contaban las boletas. Acto seguido, los otros representantes de **Ebrard**, que ya estaban en las mesas de conteo, fueron echados del lugar.

EL LUNES Y SU GRUPO DECIDIRÁN SU RUMBO

Con todos los pasos cumplidos, con la ruptura a cuestas, **Marcelo Ebrard** anunció que el lunes tendría una asamblea para decidir el futuro de sí mismo y el camino que tomará su corriente.

Advirtió que pase lo que pase en adelante, él estará en las boletas de la presidencial de 2024 con o por fuera de Morena.

Al hacer el anuncio del triunfo de **Sheinbaum** en el proceso interno de

Morena, **Mario Delgado** y **Alfonso Durazo** estuvieron acompañados por la ex jefa de Gobierno de la CDMX, **Gerardo Fernández Noroña**, **Adán Augusto López**, **Manuel Velasco** y **Ricardo Monreal**.

EL AUSENTE FUE MARCELO EBRARD.

Sus reclamos son:

1) Que se repita la encuesta de Morena. Advirtió que si no se repone el proceso, el proyecto del partido no cumplirá sus objetivos. “No podemos callar contra incidencias, empezando por la encuesta madre de Morena”, señaló.

2) Alto porcentaje de incidencias en la encuesta madre de Morena. **Martha Delgado**, representante de **Marcelo Ebrard**, explicó que se cancelaron 14.4 por ciento de las 236 urnas de la encuesta del Centro de Estudios Estadísticos de Morena. “Es un porcentaje muy alto, estadísticamente puede variar la muestra que tiene que ser representativa y ponderada”, dijo y acusó que las otras casas encuestadores también registraron índices de anulación que resulta preocupantes.

3) Sustitución de secciones. La representante de **Ebrard** acusó que también debilita el resultado de la encuesta la sustitución de nueve secciones de Morena que por alguna razón no pudieron ser encuestadas. “La cantidad de urnas que se han eliminado o no se han considerado, es lo que consideramos que hace que la prueba no sea representativa”, dijo.



4) Ebrard pide reconocer fallas en encuesta de Morena. Tras exponer las inconsistencias de la encuesta, el ex canciller aclaró que no hay fraude en la encuesta, sin embargo, hizo un llamado a Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, a reconocer que hubo errores. “Es mejor que digamos a la opinión pública que tuvimos estas fallas a sacar en raja tabla cuando todavía no contamos, no sabemos cuál es el resultado, pero ya sabemos que los porcentajes demuestran irregularidades importantes. No hablo de fraude, sino de incidencias”, dijo.

La fractura está planteada y de eso creo no hay regreso.

***rvizcainoa@gmail.com/
Twitter: @_Vizcaino /
facebook.com/rvizcainoa***



DE PE A PA



Por Alberto Vieyra Gómez Atotoztli

El festín de la democracia morenista presagia una debacle electoral para la elección presidencial de 2024. Se confirmó el descarado dedazo presidencial de AMLO que viene a ser la rúbrica del Presidente protagonizando una elección de Estado y si comete el error de entregar el bastón de mando a la “corcholata” ganadora, habrá violado la Constitución y las leyes electorales que podría significar la anulación de la contienda presidencial.

Marcelo Ebrard está encabronado, su *broder* le jugó rudo y las traiciones en política son muy peligrosas. Ebrard deslegitimó a la “córcholata” ganadora al denunciar que fue un proceso interno cochino y que debería reponerse. Con ello, Ebrard tronó contra el inquilino de Palacio Nacional, contra *el ojos de sapo* Mario Delgado y todos los que intervinieron en la farsa democrática morenista.

Se repite la historia de Manuel Camacho Solís, el padre putativo de Ebrard. Pero, acaso ¿Marcelo Ebrard se chupó el dedo y fue tan ingenuo al participar en una farsa que estaba cantada desde hace más de un año? ¿Tan ingenuo será Marcelo Ebrard?

En 2011, Marcelo le abrió el camino a AMLO para convertirse en jerarca del PRD y desde entonces se habló de una traición de AMLO, pero usted sabe que la máxima del refranero reza que “mujer y pistola que fallan una vez, fallan siempre”. Hoy, Ebrard

anuncia que se va de Morena.

Sí, fue Claudia. Hasta los niños de pecho sabían que el ponzoñoso dedazo presidencial de AMLO venía encubierto en un simulador proceso político con un moño de encuestas cochinas.

No faltan quienes dan por hecho que entre Claudia o Xóchitl está la que será la primera mujer gobernante de México, lo cual es falso de toda falsedad. Mire usted,

pare oreja porque no repito.

Allá por el legendario 1366 al 1387, el imperio azteca sería gobernado por el primer tlatoani o emperador Acamapichtli, del cual descendieron los otros 10 emperadores que tuvo el imperio azteca hasta 1521.

A la muerte de Motecozuma o Moctezuma I, el imperio quedó sin un heredero hombre y tuvo que hacerse cargo del gobierno Atotoztli que era la única hija legítima. Por aquella época, las mujeres en el gobierno eran vistas como algo prohibido y como una grosería para los varones.

Con todas esas agravantes Atotoztli gobernó al imperio azteca entre 1469 a 1481 y de ello dan cuenta

diversos códices, historiadores, antropólogos y estudiosos de la cultura azteca.

Así que, en rigor, claro si el árbitro electoral de México no invalida las elecciones presidenciales del 2024, Xóchitl Gálvez o Claudia Sheinbaum no serían la primera mujer gobernante de la nación azteca.

En suma, la salida de Ebrard de Morena tiene presagios de debacle y México se pregunta: ¿Ebrard apoyará a Xóchitl Gálvez o será el candidato presidencial de esa *vedette* llamada Dante Delgado y su Movimiento Ciudadano?

info@agenciamn.com



AGENDA CONFIDENCIAL

OJALÁ QUE TE VAYA BONITO...



POR LUIS SOTO
@LUISSOTOAGENDA

Regresa Marcelo... lo que te llevaste de la Línea 12 del Metro! Le gritan sus detractores. ¡Regresa "¡Carnal", te necesitamos en Morena! Le piden hipócritamente quienes contribuyeron a diseñar e instrumentar el "dedazo" del presidente en favor de Claudia Sheinbaum. Tenemos un hueso para ti en el gabinete (ser dirigente del Movimiento de la Transformación en el grupo de Morena y los aliados en el Senado de la República), le recuerda Andrés Manuel López Obrador.

Engañado, humillado, traicionado... Ebrard no quiere saber nada de Morena, tampoco del líder y mucho menos de la nueva dueña del bastón de mando, y amenaza convertirse en candidato independiente o unirse a Movimiento Ciudadano para que el dueño del partido, Dante Delgado, lo premie con lo que nunca quiso darle su jefe, su amigo, su hermano Andrés: La candidatura a la presidencia de la República.

El presidente alienta al "Carnal" y le manda el siguiente mensaje: Tu como candidato independiente puedes dejar a Xóchitl Gálvez en último lugar en la elección presidencial. "En una de esas, la candidata de Claudio se queda en tercer lugar o cuarto", le dice. La señora X le responde palabras más, palabras menos: Aquí te espero comiendo cuero... Marcelo; si de huesos se trata, nosotros podemos darte uno de dinosaurio. Te podemos nombrar "vice president".

Si te vas, que te vaya bonito; eres libre de

tomar la decisión amigo, compañero. ¡Ah! Y no vamos a repetir el "dedazo", perdón, a reponer la encuesta, le aclaró el presidente porque "fue completamente transparente..."

Hipócritamente, Mario Delgado, dirigente de Morena, afirma que Marcelo "es clave de nuestro movimiento de transformación, ha sido un protagonista en estos últimos años. Respetamos su trayectoria y su contribución en Morena y espero que no nos abandone. Morena es la casa de Marcelo y espero que él así lo valore". El miércoles, durante el espectáculo que se montó para hacer oficial el "dedazo" en favor de

ya saben quién, Moreno mostraba una sonrisa de oreja a oreja, como la del "Guasón". Y tenía sus motivos, porque la derrota del "Carnal" fue como una venganza política a aquella ofensa, humillación, o como usted quiera llamarle, que recibió del entonces jefe de Gobierno (Ebrard), en enero del 2012, cuando éste le explicó por qué no lo había elegido para sucederlo en el cargo, conversación que hemos comentado en este espacio.

Desde meses antes de esa conversación, infausta para Mario Delgado, éste había dicho en todos los tonos, en corto y en largo, y a quien quisiera escucharlo, que no importaba lo que sucediera porque él era y seguiría siendo el delfín de su jefe, amigo y protector. Pero cuando ya era abultada la baraja de aspirantes a la candidatura de la izquierda para suceder a Ebrard, y como Delgado no había logrado crecer, ni en el conocimiento ni en la preferencia de los ciudadanos de la capital de la República, y

había desgastado su exiguo capital político y mediático, el "Carnal" le dijo a Mario:

–Debes retirarte de la contienda–, le dijo Marcelo Ebrard con frialdad.

–¡No puedes hacerme esto! –, exclamó Delgado y dio un manotazo al escritorio.

–No reclames. Tuviste todo y no creciste–, cortó enérgico el jefe.

Inmediatamente después de asestarle el golpe, Marcelo Ebrard argumentó su decisión y explicó las razones a un Mario Delgado que no podía creer lo que escuchaba y que sólo acertó a decir compungido: "Me abandonaste."

Dos días después, el jueves 5 de enero (2012), Delgado convocó a una conferencia de prensa y anunció su retirada de la competencia y expuso el siguiente argumento: "De acuerdo con los análisis que he realizado, las circunstancias no me favorecen, por lo que he pedido a la dirigencia de la coalición Movimiento Progresista que mi nombre no sea incluido; la causa de la ciudad está por encima de cualquier deseo personal".

El miércoles, Mario Delgado, dirigente de Morena, se cobró las afrentas, y se "relamió los bigotes". ¡Ah, que dulce es la venganza! Seguramente pensó.



*Engañado, humillado,
traicionado... Ebrard no
quiere saber nada de Morena,
tampoco del líder y mucho
menos de la nueva dueña del
bastón de mando, y amenaza
convertirse en candidato
independiente...*



Foto: X @m_ebrard





Internacionalización de los cárteles mexicanos

A finales de los años 60, se consolidó el primer gran negocio de exportación de droga de nuestro país. Cultivadores de marihuana y opio del “Triángulo Dorado” comenzaron con el tráfico y exportación a Estados Unidos, aprovechando la demanda de los veteranos de la Segunda Guerra Mundial. Así surge el Cártel de Sinaloa. Según el último reporte de la DEA cuenta con más de 26,000 efectivos, tiene presencia en 19 estados de nuestro país. La ONU reconoce su existencia en al menos 50 países.

Por su parte, el Cártel de Jalisco Nueva Generación (CJNG), una facción separada del Cártel de Sinaloa que se dio a conocer en 2011 ha crecido exponencialmente, convirtiéndose en el principal rival del Cártel de Sinaloa. Caracteriza al CJNG el uso extremo de la violencia y, según la DEA, es el grupo criminal con mayor presencia en México: opera en 21 de los 32 estados y se ha expandido a todos los continentes.

De acuerdo con el gobierno de Biden, hoy el CJNG y el de Sinaloa son las organizaciones de tráfico de drogas más poderosas del mundo. Y si bien la globalización del crimen organizado no es algo nuevo ni exclusivo de estos dos grupos, su acelerado crecimiento y expansión en Centro y Sudamérica se han vuelto una preocupación para la región.

Según documentos de la Fiscalía General de Colombia, filtrados por el “Guacamaya Leaks”, la inicial expansión de los cárteles mexicanos a Centroamérica ha alcanzado también a Venezuela, Brasil, Perú, Bolivia, Chile, Colombia y Ecuador. Esto ha sido posible gracias a la debilidad y corrupción de los gobiernos de la región.

Las amenazas y vínculos de los grupos mexicanos con políticos sudamericanos, incluido el asesinato del candidato a la presidencia de Ecuador Fernando Villavicencio a 10 días de las elecciones presidenciales, ponen de manifiesto el con-

trol que ha conseguido el crimen organizado en la región.

Las disputas por las zonas en las que se produce y transporta la droga trascienden del territorio mexicano para satisfacer la oferta y demanda de drogas a nivel regional e incluso global. Esto es una consecuencia de la debilidad y corrupción de los gobiernos de la región latinoamericana y de las políticas equivocadas que han dejado vastos sectores sociales abandonados, en contextos de pobreza y violencia. Del otro lado, la ausencia de políticas eficaces para atacar las causas que originan el consumo de drogas ilícitas.

Las actividades delictivas de los cárteles se han diversificado, pasando por la extorsión, los secuestros, tráfico de personas, drogas y armas, hasta negocios lícitos para blanquear sus activos. Este crecimiento ha sido posible gracias al uso desechable de niños y jóvenes sin acceso a oportunidades. Según la Red por los Derechos de la Infancia, hasta 250 mil menores tan solo en México estarían en peligro de ser reclutados por la delincuencia organizada.

Según la ONU el aumento de la violencia en la región de Las Américas se debe, en gran medida, a la rivalidad entre el CJNG y el Cártel de Sinaloa. A pesar de la complejidad y fragmentación de los grupos criminales en México, a nivel mundial son actores poderosos que operan a nivel local por medio de redes, que incluyen pandillas y grupúsculos en los distintos lugares del mundo.

Los problemas globales requieren soluciones globales. Debemos reco-

nocer que la estrategia que se enfoca en la producción y tráfico de la droga, sin querer atacar la demanda, ha resultado ineficaz. En ese sentido, es necesario entender que en México y en cualquier otra parte del mundo, la expansión del crimen tiene que ver con que existen individuos dispuestos a formar parte de sus filas. Una estrategia que se enfoca en luchar contra un enemigo abstracto con capacidad ilimitada de crecimiento tiene nulas posibilidades de éxito. Urgen políticas integrales a nivel regional, que eviten la continuada inclusión de niños y jóvenes al fenómeno delictivo. ●

@EuniceRendon

250 mil menores estarían en peligro de ser reclutados por la delincuencia organizada.



INICIA EL PROCESO
ELECTORAL 2023-24

VAN MORENA, PVEM Y PT, POR 33 MILLONES DE VOTOS

INTENSIFICAR TRABAJOS PARA
GANAR DIPUTACIONES, SENADURÍAS
Y GUBERNATURAS, PIDE LA EXJEFA DE
GOBIERNO **MÉXICO 5**



PARA LA ELECCIÓN DEL 2024, AFIRMA MARIO DELGADO

Va Morena por 33 millones de votos

LLAMA CLAUDIA SHEINBAUM A INTENSIFICAR TRABAJOS PARA GANAR SENADURÍAS, DIPUTACIONES Y GUBERNATURAS; MANTENDRÁ COALICIÓN CON LOS PARTIDOS ALIADOS DESDE 2018

OMAR MONTALVO
GRUPO CANTÓN



La dirigencia nacional de Morena, a cargo de Mario Delgado, informó en el marco del inicio formal del proceso electoral 2023-2024, que pese a los roces entre los aliados durante las pasadas elecciones, para el próximo año se mantendrá la coalición con el Partido del Trabajo y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM).

“Tenemos que revisar a distrito por distrito y cada entidad federativa, para ver el alcance de nuestra alianza con un objetivo muy claro: asegurar la victoria en los 300 distritos federales y en cada una de las entidades federativas, en la elección federal, presidencial, para que podamos lograr la meta que nos hemos establecido de los 33 millones de votos”, manifestó Delgado Carrillo en conferencia de prensa.

El morenista agregó que a petición de Claudia Sheinbaum, como la “coordinadora de Defensa de la Transformación”, el partido tendrá una actividad política más intensa. Compartió también que el presidente del Consejo Nacional de Morena, Alfonso Durazo, propondrá al Congreso la aprobación de la alianza con el PT y PVEM.

Asimismo, el presidente de los guinda indicó que habrá cierta flexibilidad en la coalición y no en todos los distritos, gubernaturas y candidaturas irán juntos.

“Lo va a dictar la estrategia política, lo que nos convenga más, son nuestros aliados, son parte del movimiento y en algunas ocasiones nos conviene ir juntos porque con eso aseguramos el triunfo y en otras ocasiones, no es por presumir, pero está tan posicionado Morena, que nuestros aliados PT y verde, pueden también ganar posiciones si vamos divididos, esto va a

ser muy claro en el Senado de la República, donde hay estados en que vamos por las tres posiciones”, añadió.

En las elecciones de este año, específicamente por la gubernatura de Coahuila, el PT y PVEM contendieron por su cuenta. La coalición de izquierdas fue superada por la de los partidos de derecha PRI, PAN y PRD, y creó una brecha mayor en los resultados finales de la elección.

ACTIVIDAD



La ganadora del proceso interno pidió al partido una actividad política muy fuerte

FLEXIBLE



Habrá flexibilidad en la coalición y no en todos los distritos, gubernaturas y candidaturas irán juntos





- Buscarán ganar todos los distritos electorales



Con Claudia Sheinbaum gana México: Juan Olivas

Luis Manuel Novelo Anaya

Naucalpan.-El empresario naucalpense Juan Olivas se congratuló de que "por primera vez en la historia de México una mujer continuará con la transformación del país, porque Claudia Sheinbaum será la coordinadora de los Comités de la Defensa de la Cuarta Transformación rumbo a las elecciones presidenciales de 2024 tras arrasarse en las encuestas, y sin duda con su triunfo gana México".

En entrevista con Diario de México, Juan Olivas, quien felicitó a la inminente candidata del Movimiento de Regeneración Nacional, aseguró que "los porcentajes de preferencia que tuvo Claudia Sheinbaum, dejaron en claro que su triunfo es irreversible, pero sobre todo que hará un buen papel, ya que es una mujer preparada y con experiencia."

El oriundo de Naucalpan, quien realiza trabajo comunitario en apoyo a diversos grupos sociales, recordó que los resultados de las cuatro empresas encuestadoras y de Morena, coincidieron en que la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México será quien encabece los comités y sin duda va encaminada a convertirse en la candidata presidencial de 2024.

Juan Olivas, destacó que tanto en el gobierno federal con Claudia como en el Estado de México con Delfina Gómez, se tendrá a dos morenistas en puestos que por mucho años les fueron negados a las mujeres, "es el tiempo de las mujeres y yo estaré con ellas", afirmó el también morenista.





El morenista Juan Olivas aseguró que con Claudia Sheinbaum gana México.



EL NUEVO LEÓN NARANJA

Por Pato Zambrano*

La gente de Movimiento Ciudadano está cada vez más dividida en Nuevo León. Por un lado, el gobernador del estado tuiteando que con el PRI y con el PAN ni a la esquina, y por otro lado el asustado Colosio, al ver que no le alcanza para ganar la reelección de la ciudad de Monterrey busca alianzas con el PRIAN para irse al Senado.

El alcalde foráneo Luis Donald Colosio anda dando patadas de ahogado, pero a la vez insiste en echarse encima a toda la sociedad regiomontana, con tanta corrupción, gasto innecesario y SOBRE TODO obras que nadie pidió entre muchas otras cosas, por ejemplo; Sandra Pámanes, de MC, que es una diputada plurinominal que viene viviendo del hueso desde antes de la administración de Margarita Arellanes sin jamás haber ganado un voto en las urnas.

Pues ella, que además practica el nepotismo junto con Luis Donald Colosio y que tiene a su hermano trabajando en la administración del alcalde sonorense, pues ella anticipa que promoverán un juicio ante el TEE en busca de tumbar de la presidencia del Congreso al panista Mauro Guerra.

Yo no defiendo políticos ni conozco al tal Mauro Guerra ni a la señora Pámanes de MC que ni siquiera ganó la pluri y el gobernador se la robó para su partido.

Pero para ponerlos en contexto Movimiento Ciudadano no ganó una sola curul en las pasadas elecciones del 2021 y aun así ha arrebatado, comprado y robado más de una docena de diputados y no bastante con eso, ahora quieren robarse también la presidencia del congreso de Nuevo León.

Y créalo no defiendo a unos ni a otros, son exactamente la misma calaña de funcionarios.

Pero esta gente está acostumbrados a robar, a vivir del erario, a tener toda su familia en el gobierno y aun así se ofenden y te mandan amenazar o te sueltan a la horda de robots cuando señalas sus bajezas.

Y el desinterés por la gente avanza y nadie legisla ni levanta la voz por ellos más que uno que otro activista incluyéndome a mí, y ahora llega otro golpe al bolsillo, suben Metro a 7 pesos en Monterrey,

no solo con servicio deficiente, sino que prácticamente no funcionan correctamente.

Hoy la tarifa de Metrorrey crece a 7 pesos; usua-

rios consultados acusan que el servicio en las tres líneas continúa arrastrando deficiencias variadas.

NO HAY AGUA. Y LOS CIUDADANOS LA EXIGEN, AHI, AHI PONGA SU ATENCIÓN señor gobernador, se lo rogamos, la gente ya no soporta vivir sin agua, haciendo horas y horas en las paradas de camión.

Monterrey está en el top diez de peores ciudades en movilidad y el alcalde haciendo puentes peatonales inútiles y a sobre extra costo. 336 millones por un puente peatonal, en qué cabeza cabe.

En Nuevo León tenemos a un gobernador (@samuel_garcias) que va a dejar el estado con la peor crisis de movilidad que ha tenido, con la delincuencia organizada generando violencia todos los días,

sin agua, con pésima calidad de aire, y un largo etcétera... todo por su ambición personal. Porque hasta hoy él sigue con el interés y con la ambición de hacerle al candidato a la presidencia de la República. Faltando nuevamente a su palabra y convirtiéndose en lo que juro destruir, cuando demandó una y

otra vez al ex gobernador Jaime Rodríguez pidiendo su destitución y su desafuero y todo lo que se acumule, el día que decidió irse seis meses a buscar la presidencia de la República logrando la nada despreciable suma de 5 millones de votos.

Y Samuel se quiere calar para el 30, donde nuevamente entrará en conflicto con su "compadre" Luis Donald Colosio.

Por esta y por otras razones el Gobernador Samuel García contrata la difusión de anuncios que exageran sus logros, en lo que parece una campaña electoral, que sería lo de menos si el gobernador no gastara la increíble suma de 60 millones de pesos del erario público al mes en publicidad personal.

Así las prioridades de los partidos y sus "líderes" en Nuevo León. La falta de agua, de transporte, la inseguridad, el pésimo gobierno y su corrupción no importan.

*@EIPatoZambrano



Monterrey está en el top diez de peores ciudades en movilidad y el alcalde haciendo puentes peatonales inútiles y a sobre extra costo. 336 millones por un puente peatonal, en qué cabeza cabe.



Foto: X @ONUMujeresMX



Senadora Indira Kempis no quiere que MC le regale la candidatura a Ebrard

La senadora de Nuevo León por Movimiento Ciudadano, Indira Kempis, dijo este jueves que si el partido le entrega “en automático” la candidatura presidencial al exSecretario de Relaciones Exteriores, sería evidente que hay “un pacto con el oficialismo” de la dirigencia de su partido, que encabeza Dante Delgado.

La senadora, que también aspira a ser candidata a la Presidencia por el Partido naranja publicó en su cuenta de la red X que “todas las aspiraciones son válidas”, pero rechazó que se entregué la candidatura presidencial de su partido a Marcelo Ebrard “de manera automática”.

La senadora Kempis ya había anunciado su aspiración de buscar la candidatura presidencial de Movimiento Ciudadano el pasado 27 de agosto, pero ahora con las especulaciones de que Marcelo Ebrard prácticamente rompió con Morena se habla que el partido naranja podría acogerlo como candidato, lo que fue mal visto por la legisladora, quien dijo que si Marcelo quiere ser candidato presidencial de Movimiento Ciudadana tendrá que volver a competir contra otros aspirantes del partido naranja.

Asimismo, la senadora emecista calificó de “una tristeza” que el presidente Andrés Manuel López Obrador haya promovido el fraude y la simulación en la contienda interna de Morena, por lo que adelantó que habrá una generación de mexicanos “que lo encare con la historia” ●
(Redacción)



La senadora de Nuevo León por Movimiento Ciudadano, Indira Kempis.



Hereda Sheinbaum legado de López Obrador

El presidente cedió la estafeta a Claudia Sheinbaum para coordinar los trabajos de la defensa de la 4T, al recibir simbólicamente el bastón de mando, con el objetivo de darle continuidad a su movimiento transformador



4

#BastónDeMando

Hereda Sheinbaum legado de López Obrador

El presidente AMLO cedió la estafeta a Claudia Sheinbaum para coordinar los trabajos de la defensa de la 4T, al recibir simbólicamente el bastón de mando, cuyo objetivo es darle continuidad a su movimiento transformador

● POR CARLOS MONTESINOS
@calesmont



El presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó la ceremonia de entrega del bastón de mando de Morena a Claudia Sheinbaum, virtual candidata presidencial para las elecciones de próximo 2024. Con lo que dejó formalmente de ser la cabeza del denominado movimiento de transformación.

En el restaurante El Mayor del Centro Histórico de la Ciudad de México, donde en junio pasado López Obrador dio el banderazo inicial al proceso interno de Morena y la coalición Juntos Hacemos Historia, se realizó la ceremonia privada en la que el primer mandatario dejó formalmente la estafeta del partido oficial.

“Hoy entregué a nuestra querida compañera Claudia Sheinbaum el bastón de mando para dirigir nuestro movimiento y dar continuidad a la transformación, cuyo protagonista principal ha sido, es y será el pueblo de México”, expresó

Lopez Obrador en sus redes sociales.

Previo a la llegada de López Obrador y Sheinbaum, pasadas las 5:00 de la tarde, arribó minutos después el secretario particular del presidente, Rosario Alejandro Equer, poco antes de las 6:00 de la tarde, y comenzaron a llegar contingentes de apoyo a la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, que coreaban “¡Es un honor estar con Claudia hoy!”

Como ha ocurrido en ocasiones anteriores, el restaurante El

Mayor comenzó a retirar a sus comensales a las 6:30 de la tarde, antes de la habitual hora de cierre. Mientras que, a las afueras, se colocaron vallas metálicas sobre la calle República de Argentina para mitigar el flujo peatonal.

Asimismo, Claudia Sheinbaum agradeció a su líder político e integrantes del movimiento que representa: “Tomo este bastón de mando, representación de los

valores más profundos de nuestra historia viva, de los pueblos

indígenas, con orgullo y com-

promiso, con humildad, pero con la plena responsabilidad de continuar el rumbo trazado por nuestro pueblo, el de la transformación que ha iniciado el presidente AMLO. Tengan la certeza,

que voy a estar a la altura de las circunstancias, que vamos a caminar juntas y juntos en unidad y que jamás traicionaré el anhelo de seguir construyendo un México aún más justo, fraterno, soberano, libre y democrático”.

La ceremonia se realizó en el mismo restaurante frente al Templo Mayor, donde el mandatario inició el proceso interno de Morena en junio pasado





ENCABEZA PRIMERA REUNIÓN RUMBO A 2024

Sheinbaum “tiende la mano” a Ebrard para que siga en Morena

Lo convoca a platicar; “puede ser parte del gabinete”, como se acordó desde el principio del proceso, dice

NÉSTOR JIMÉNEZ, ALMA E. MUÑOZ Y ENRIQUE MÉNDEZ

En su primer día como coordinadora de los comités de defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum “tendió la mano” a Marcelo Ebrard para que permanezca en Morena y refrendó que, tal como fue acordado antes de iniciar la elección interna, el ex canciller “puede ser parte del gabinete” o coordinador en el Senado o en la Cámara de Diputados. “Eso está abierto, está ahí, lo firmamos todos, pero siempre hay que platicar”, agregó.

La virtual candidata presidencial, que ayer enarbó su lema “Unidad y movilización”, arrancó los trabajos de organización de la alianza entre Morena, el Partido del Trabajo (PT) y el Verde Ecologista de México (PVEM).

Un día después de que fue declarada ganadora de la encuesta interna, tanto Sheinbaum como dirigentes partidistas y el resto de los aspirantes se manifestaron por una “reconciliación” y que el ex canciller se mantenga en las filas morenistas.

En un tenso cierre del proceso interno, Ebrard decidió no continuar, antes de que se dieran a conocer los resultados y expuso múltiples inconsistencias e irregularidades.

La ex jefa de Gobierno encabezó ayer una reunión, a la que no asistió Ebrard. Estuvieron presentes el dirigente de Morena, Mario Delgado; el presidente del Consejo Nacional, Alfonso Durazo, y cuatro participantes del proceso, Adán Augusto López, Ricardo Monreal, Gerardo Fernández Noroña (PT) y Manuel

Velasco (PVEM).

Sheinbaum les pidió formalizar la alianza entre Morena, PT y PVEM, así como reforzar la creación de los llamados comités de defensa de la Cuarta Transformación, para garantizar la meta de 33 millones de votos en 2024.

“Llamar a la unidad”

Ante la prensa, llamó a no hablar de “división” en este momento. “Vamos a estar a la altura de las circunstancias porque siempre vamos a llamar a la unidad y a construir no solamente el movimiento, sino el triunfo de lo que viene hacia adelante”, señaló.

Dijo que era “un privilegio y un honor” recibir el bastón de mando del movimiento de manos del presidente Andrés Manuel López Obrador, un gesto simbólico que dispuso el propio mandatario.

Delgado sostuvo que Sheinbaum “llega con una legitimidad que ningún candidato o candidata había tenido antes”, debido a que viene de una decisión del pueblo. “No como los del frente (opositor), donde se juntan unos cuantos y dan el dedazo de la oligarquía, montan un circo, una simulación”.

A su llegada a la reunión en la sede de Morena, Durazo descartó una fractura en el partido: “Es que no conocen a Morena, es un movimiento muy sólido, muy com-

prometido, con gente sumamente entregada... No vayan a creer que cualquiera puede llevarse un pedazo de Morena a otro lado, eso no va a suceder, la gente tiene un corazón morenista”.

Monreal, a su vez, se pronunció por “ser generoso para buscar la reconciliación. Es indispensable que Marcelo se quede; para mí no se puede minimizar ni tampoco subestimar la fuerza que pueda representar Marcelo”.

Velasco refrendó su respaldo a Sheinbaum, mientras Fernández Noroña recordó que había anticipado que Ebrard “rompería” con Morena. Adujo que le queda el camino del “movimiento desahuciado”.



PERFILAN COSECHA EN SANTIAGO 2023

Prevén unos 32 oros

ADRIÁN BASILIC

@ABasilioCANCHA

México puede ganar entre 32 y 34 oros en los Juegos Panamericanos de Santiago 2023, a los que se acudirá con una Delegación de 645 deportistas, quienes no tienen de qué preocuparse en materia presupuestal, aseguró la presidenta del Comité Olímpico Mexicano (COM), Marijose Alcalá.

La también diputada informó que el COM aportará unos 40 millones de pesos para la Delegación panamericana gracias a lo que ha podido recaudar entre empresarios a través de su iniciativa "Todos Somos Olímpicos".

"Vamos a participar con una Delegación histórica porque es una de las más grandes y estamos coordinando esfuerzos con la Conade. De medallas de oro tenemos visualizadas de 32 a 34 y en lugares olímpicos vamos por los que más se puedan", expuso Alcalá sobre la justa continental que ofrece plazas para París 2024 en una veintena de disciplinas.

Alcalá y Daniel Aceves, titular de la Asociación de Olímpicos Mexicanos, encabezaron una reunión con el Miembro de Honor del COI, Olegario Vázquez Raña, y varios medallistas olímpicos para entregarle el diploma y pin que lo acredita como participante en citas veraniegas.

La ex clavadista afirmó que la candidatura de México para albergar los Olímpicos de 2036 o 2040 se mantiene pese a que el ex Canciller Marcelo Ebrard, principal promotor de la misma, no será el candidato presidencial del actual partido en el poder.



■ Marijose Alcalá y Daniel Aceves reconocieron a Olegario Vázquez Raña.



DEPORTE AMATEUR

Petición de candidatura olímpica 2036 sigue

María José Alcalá, presidenta del COM, señala que incluso sin Ebrard seguirán el proceso

A pesar de que Marcelo Ebrard no sea candidato a la Presidencia de la República, por ahora el Comité Olímpico Mexicano (COM) seguirá firme en su intención de que el país organice los Juegos Olímpicos de 2036 o 2040.

Ebrard, en su carácter de secretario de Relaciones Exteriores en el actual Gobierno, había sido el principal impulsor para que México fuera sede del evento deportivo, aunque —con los recientes sucesos políticos— esta intención podría debilitarse.

María José Alcalá, presidenta del Comité Olímpico Mexicano, indicó que la candidatura está firme y que trabajarán de la mano con todas las instituciones para tratar de que los Olímpicos vuelvan a México.

“El COM es una institución responsable, seria, y estaremos dando continuidad... Tendremos que seguir caminando con todas las instituciones de Gobierno con las que hemos armado un gran equipo”, aseguró la exclavadista.

Es por eso que la postura no cambia y la candidatura seguirá en pie: “No vamos a parar. El movimiento olímpico va más allá de los temas políticos”.

El COM está más firme que nunca en seguir con lo planeado, puesto que una de las grandes metas es recibir otro magno evento deportivo, después de que México sea coanfitrión (junto a Estados Unidos y Canadá), de la Copa del Mundo 2026.

“La candidatura es con toda seriedad, pero igual... Hasta donde nos dé”, reconoció Alcalá. “Tam-

poco forzaremos a ningún Gobierno, no podemos forzar a nadie, pero creo que el que México levante la mano le da jerarquía”, dijo.

La siguiente justa olímpica será el próximo año, en París. Después, vendrán las ediciones de Los Ángeles 2028 y Brisbane (Australia) 2032. ● Redacción

55

AÑOS

han pasado desde la ocasión que México organizó unos Juegos Olímpicos.



Buscarán ser sede “hasta donde dé”, sin forzar a ningún Gobierno.



SOBREAVISO

René Delgado

Opine usted:
sobreaviso12@gmail.com

@Sobreaviso0



La funámbula

Pese a lo asombroso, no hay nada sorprendente en lo ocurrido antier en Morena. Todo sucedió conforme al guion mal concebido y escrito... y peor realizado, acorde al estilo de hacer las cosas como salgan, aunque no estén muy bien hechas.

Ahora, Claudia Sheinbaum está frente a un desafío mayor. Mostrar si es una buena funámbula, si domina el arte de guardar el equilibrio y avanzar en una cuerda floja. La distinción recibida y ganada—parte de la contradicción del concurso donde compitió—es un galardón con trabas. A contrarreloj, la ya virtual candidata presidencial del lopezobradorismo requiere hacer gala de habilidad y destreza política: tomar el bastón y ejercer el mando del movimiento si, en verdad, se lo entregan y no es sólo algo simbólico.

Es hora de exhibir sin exagerar el sello propio, no visto hasta ahora. Si bien Claudia Sheinbaum administró chocante y correctamente disciplina, lealtad y obediencia para convertirse en la abanderada del movimiento, es tiempo de incorporar a esa administración la inteligencia, la estrategia y la personalidad política propia.

...

La coordinadora de la defensa de la cuarta transformación—por darle juego al eufemismo empleado para disfrazar la candidatura—tiene varios frentes que atender y cerrar, a fin de meterse de lleno en el diseño y la organización de la campaña, así como en la definición de las

candidaturas a otras posiciones de poder, donde la tensión puede estresar y debilitar al movimiento.

El primero y principal, definir su propia postura ante el amago de Marcelo Ebrard de romper con el movimiento. Las señales entrecruzadas por ella y él, así como por Andrés Manuel López Obrador, todavía en calidad de líder del movimiento, son equívocas. Tal ambigüedad, quizá, responda al afán de encontrar un arreglo sin que el costo de la negociación política resulte muy oneroso para una u otra parte. Empero, el momento urge una definición. Un plazo cuyo límite, en los términos de Ebrard, culmina el próximo lunes, a sabiendas de una cuestión elemental: la margarita que deshoja el excanciller consta sólo dos pétalos.

Vale hablar de la equivocidad de las posturas por varias razones. Sheinbaum habla de unidad y conciliación, subrayando que las puertas del movimiento están abiertas, pero las puertas sirven por igual para salir o regresar. Ebrard dice que ya no hay espacio para su grupo en Morena, pero su representante Malú Micher señala que no se van. Y López Obrador ratifica su amistad con Marcelo y le reconoce méritos, mientras en redes los lopezobradoristas de supuesta sangre pura tunden al excanciller.

Haciendo cuentas rápidas, Andrés Manuel López Obrador sugiere sin decirlo una posibilidad. Si Ebrard se va de Morena y se postula por otro partido, los votos a

su favor provendrían de la clase media y afectarían al frente opositor, no a Morena. Eso está por verse, pero hay otra realidad imposible de perder de vista. Los legisladores proclives a Ebrard serían un dolor de cabeza en el Congreso, sobre todo, considerando el interés presidencial de sacar adelante más de una iniciativa.

Si Marcelo Ebrard no sufre del sín-

drome que afectó a Manuel Camacho ante el destape de Luis Donald Colosio, mal no haría en revisar si le conviene hacer maletas.

...

Otro frente no menos importante: la definición de la forma o el método de selección de las otras candidaturas que estarán en juego el año entrante.

Si, en verdad, la abanderada de Morena coordinará al movimiento, su postura ante los términos de la selección de quienes buscarán asientos en el Congreso u oficinas en los palacios de gobierno

será clave para conocer su margen de maniobra y su talante político. Mucho del respaldo y apoyo recibido para hacerse de su propia candidatura tomará el rostro de quienes actúan bajo la divisa de hoy por ti, mañana por mí. Sin mencionar que en la



cargada hay cuadros dignos de su desconsideración.

De la tersura, tino y pulcritud con que Claudia Sheinbaum conforme el elenco de candidatos de Morena a otras posiciones, dependerá también su propia posibilidad electoral. Si lo sucedido a ella –esto es, ver cómo se les estaba yendo de las manos el proceso de selección a Mario Delgado y

Alfonso Durazo– se repite, el movimiento podría perder fuerza y cohesión, clave para repetir en el Ejecutivo, ampliar la presencia en el Legislativo y conservar o conquistar gobiernos estatales, incluida desde luego la Ciudad de México.

Consolidar al movimiento es y será un reto.

•••

Aunado a esos frentes internos, está el externo.

Claudia Sheinbaum cuenta, sí, con un poderosa y briosa maquinaria con una importante base social para coronar su anhelo e, incluso, con situación económica favorable a su posibilidad electoral. Una realidad que, absurdamente, niega y pretende ignorar la oposición. Sí, pero la afectan tres cuestiones, los agravios cometidos a amplios y diversos sectores de la clase media, la polarización que por momentos hace del crispamiento un peligro y la falta de carisma, así como la rigidez de su figura. Asuntos o campos estos últimos donde su adversaria Xóchitl Gálvez finca su propia posibilidad.

Tal situación insta a Sheinbaum a cerrar bien y cuanto antes los frentes internos y, a saber, cómo sin violar la ley, atender el frente externo y reconocer que el movimiento pudo sumar en vez de restar simpatía, si hubiera hecho a un lado la soberbia y la supuesta infalibilidad política.

Claudia Sheinbaum tiene ante sí un reto mayor. Ojalá guarde el equilibrio y avance, arte que exige reconocer el propio centro.

EN BREVE

Si, en verdad, un grupo de mujeres líderes reconoció a la presunta ministra, ojalá les haya correspondido la amable consideración, obsequiándoles un ejemplar autografiado de su tesis. Nomás para agradecer el gesto.



No asombra lo sucedido en Morena. Ahora, Claudia Sheinbaum tiene que cerrar los frentes internos y encarar el externo. Dominar el arte de guardar el equilibrio y avanzar.



FOTOARTE: ESMERALDA ORDAZ





El mensaje de Claudia que Marcelo no respondió

López Obrador no parecía molesto con la descalificación que hizo **Marcelo Ebrard** del proceso interno que culminó con la entrega del "bastón de mando" de la 4T a **Claudia Sheinbaum**.

En la mañana de ayer, el Presidente abonó a la falsa idea de que **Ebrard** podría postularse como candidato independiente. "Vamos a suponer que diga: 'Soy libre'. Puede ser candidato independiente —se juntan firmas y hay esa posibilidad—. ¿A quién le afectaría? No se dan cuenta que, en donde tiene más jale **Marcelo** es en las clases medias. En una de esas la candidata de **Claudio (X)** queda en tercer lugar", ironizó.

No pocos cayeron en su juego y promovieron la idea de que se trataba de un plan maestro del Presidente para, vía **Marcelo**, arrebatarle los votos de la clase media a **Xóchitl Gálvez**. Bastaba un paseo por las redes sociales para constatarlo. La propia **Xóchitl** opinó en X: "Está claro que el Presidente lo que más quisiera es que **Marcelo** se fuera por otro partido para quitarnos votos al Frente Amplio por México".

El mismísimo **Roberto Madrazo**, expresidente nacional del PRI, dijo sobre el tema: "Ya anunció **López Obrador** su plan. Poner a **Marcelo Ebrard** como candidato independiente para que se lleve los votos de la clase media. Vuelve a cometer el error de subestimar a **Xóchitl**. **Marcelo** le sacará votos a **Claudia**, no a **Xóchitl**", pronosticó.

El caso es que ayer venció el plazo para registrarse como independiente y **Marcelo** no lo hizo. Tiene otros planes que dará a conocer el lunes por la mañana. Sabemos que ese día, el excanciller va a reunirse con su "estructura" y anunciar el nacimiento de un movimiento nacional con diputados, senadores, alcaldes, sociedad civil y todos lo que le dieron su respaldo en el proceso interno. **Marcelo**, además, le adelantó a **Ciro Gómez Leyva** que va a estar en la boleta en 2024. Le dijo también que ya no tiene espacio en Morena después de lo ocurrido.

* La tarde de ayer hablamos con **Alberto Esteva**, operador de **Ebrard** en la CDMX. Salía de una reunión que sostuvo el excanciller con su equipo.

Nos dijo: "El amigo (**Marcelo**) no se registra como candidato independiente, pero va a estar en la boleta en 2024".

— ¿Con Movimiento Ciudadano?, preguntamos.

— Es una ruta, pero hay varias. Lo importante es que no va como independiente; se mantiene en Morena. El lunes se constituye el Movimiento Nacional de Marcelo a la Presidencia, con un número importante de senadores, diputados y alcaldes.

"Está toda la estructura que tenemos en el país. Unos son de Morena, otros no, pero lo cierto es que el Movimiento es plural. Caben todos. No está etiquetado para los que estamos en Morena. Está abierto a la sociedad civil.

— ¿Cómo está eso de que no se va de Morena, pero sí va a estar en la boleta en la elección de 2024?, atajamos.

— No será candidato por Morena. Eso está claro. Está libre para registrarse por donde haya la posibilidad, reviró.

"Lo que se plantea —agregó— es que se reponga el proceso. Es su derecho. Está en chino, lo sabemos, pero hay que exhibir todos los excesos. Hay muchas cosas que sucedieron que tienen que darse a conocer. **Marcelo** tiene la autoridad de hacer lo que está haciendo; negarse a levantarle la mano (a **Claudia**) y no aplaudir el desaseo. Lo más cómodo para ellos es que él se fuera. Lo más inteligente es permanecer; que se limpie el proceso y se reconozca. Ellos tienen otra herramienta. Lo pueden expulsar", remató.

* **Claudia Sheinbaum** dijo ayer que **Marcelo** dejó en visto el mensaje que le mandó ayer para invitarlo a platicar. "No me ha respondido", reconoció la virtual candidata presidencial del oficialismo. Más tarde, luego de su primera reunión como coordinadora de la Defensa de la 4T en el CEN de Morena, **Claudia** insistió: "Estamos con la mano tendida para que el compañero **Marcelo** pueda ser parte de este proyecto, y a todo su equipo de trabajo. Las puertas siempre van a estar abiertas".

Un elocuente silencio ha sido la respuesta.

* Vimos las fotos de la reunión que **Sheinbaum** sostuvo ayer con las *corcholatas* que sí le levantaron el brazo. A ese encuentro también asistieron **Mario Delgado**, **Alfonso Durazo** y la senadora **Citlalli Hernández**. ¿Qué observamos? La sonrisa



de **Claudia**, la incomodidad de **Ricardo Monreal**, un vaso con agua en la boca de **Noroña**, un **Adán Augusto** serio y un **Manuel Velasco** muy atento a lo que decía la jefa **Sheinbaum**.

Entre todas las declaraciones que se hicieron antes de ese encuentro, destacó la de **Monreal**: “Estoy preocupado (por **Marcelo**). Lo considero un compañero de lucha. No me parece apropiado que lo estén descalificando y golpeando. Las propias redes de simpatizantes deben de asumirse ganadores y permitir que la solidaridad sea la que fluya. Es un error subestimarlos”, consideró.

Entre los fans de **Claudia**, **Marcelo** se ha convertido en el villano favorito.



“ES BIENVENIDO EN EL FRENTE AMPLIO”

Ebrard en MC, plan B de AMLO: Cortés

El líder nacional del PAN, Marko Cortés, aseguró que Marcelo Ebrard en MC es el plan B del presidente Andrés Manuel López Obrador.

“Creemos que López Obrador lo que busca es tener a su *corcholata* favorita de candidata en Morena, y quiere tener también, por si acaso, a Marcelo Ebrard en MC. Han de recordar que han sido viejos aliados”, acusó.

Por esto, Cortés consideró que es necesario que el exaspirante a la candidatura presidencial de Morena diga de forma clara de qué lado está. “Le pedimos a Marcelo Ebrard que se defina con claridad. Si realmente está molesto con Morena y con López Obrador por lo que le hicieron, que tome una decisión y que tome un paso hacia el Frente Amplio por México. Acá es bienvenido”, aseveró.

Dejó puerta abierta para que el excanciller se una a la oposición, siempre y cuando llegue para construir un mejor país. “En el Frente Amplio por México caben todos los mexicanos que quieran corregir el rumbo del país”, expuso.

Finalmente, consideró que el proceso interno de Morena fue “puro circo, Morena (*sic*) y teatro. Pura simulación”. —**Pedro Hiriart**



NICOLÁS TAVIRA

Presente. Marko Cortés estuvo con los 300 líderes más influyentes de México.



Cuestiona política de AMLO y apuesta a energías renovables

Contempla Xóchitl abrir Pemex a la IP

Propone panista
reforma a petrolera;
ve en Petrobras
modelo a seguir

REFORMA / STAFF

De ganar las elecciones del próximo año, Xóchitl Gálvez, candidata presidencial del Frente Amplio por México, planea una reforma a Petróleos Mexicanos, abriendo el sector energético a la inversión privada y potenciando las energías renovables.

La panista indicó que le gustaría reabrir las rondas de licitaciones petroleras que el Presidente Andrés Manuel López Obrador detuvo tras asumir el cargo en 2018.

Consideró que el Mandatario ha tirado dinero en Pemex, la compañía petrolera más endeudada del mundo, y en la construcción de la Refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, que sufrió enormes sobrecostos y retrasos.

“Tenemos un problema muy serio, que es que las empresas estatales son pésimas para administrar el dinero de los mexicanos y son pésimas para ser productivas. Así que sí, miro hacia el sector privado”, dijo en entrevista con Bloomberg.

Gálvez no se comprometió a privatizar a la petrolera estatal, pero subrayó que reconoce el modelo de Petrobras, que cotiza en bolsa y que regularmente se asocia con otras empresas del sector privado, aunque sigue bajo control del Gobierno brasileño.

“Si no se tiene dinero para la exploración, la inversión,

privada ayudará. Para mí, Petrobras es un buen modelo”, señaló.

Asimismo, dijo que utilizaría petróleo extraído con la ayuda de inversionistas externos para la industria petroquímica en lugar de la electricidad, que produciría con energías renovables.

López Obrador canceló las subastas de petróleo en un intento por revertir las históricas reformas energéticas del País de 2013 a 2014 que habían atraído a los mayores perforadores del mundo, incluidos Exxon Mobil y Shell.

“Estas empresas tienen mucha tecnología que Pemex no tiene; Pemex no tiene dinero para exploración”, comentó Gálvez.

“Además, el petróleo es demasiado valioso para quemarlo para producir electricidad; el petróleo debería usarse para la industria petroquímica, que ha estado muy abandonada”.

Gálvez también comentó que buscaría invertir en hidrógeno y energía solar, lo cual va en contra de algunas de las políticas actuales de López Obrador.

La senadora remarcó que considera que el hidrógeno y otras fuentes de energía limpia son fundamentales para el desarrollo de México, hasta el punto de que, en

lugar de Petróleos Mexicanos, bromeó, le gustaría que Pemex se llamara Energías Mexicanas (Emex).

El Gobierno de AMLO cortó el paso a un próspero mercado de energía verde al debilitar la independencia de los reguladores, lo que llevó a que se otorgaran menos permisos para proyectos renovables, importaciones de combustible y terminales.

“Hay que ser muy estúpido para apostar a los combustibles fósiles, porque más allá de ser caro, es sucio. Entonces, con el potencial de México en hidrógeno verde, en energías renovables, la política pública es en energía verde”, dijo.

Críticos del Mandatario argumentan que las políticas energéticas nacionalistas de México representan una oportunidad desperdiciada, donde una potente combinación de deuda creciente,



mala gestión y proyectos fallidos se han combinado para arrastrar a la petrolera estatal.

Por ejemplo, la producción de crudo ha disminuido casi todos los años desde 2004, y ahora es menos de la mitad de lo que era entonces. Mientras tanto, la carga de deuda de Pemex se ha disparado a más de 110 mil millones de dólares. Aunado a que el Mandatario ha gastado más de 77 mil millones de dólares en inyecciones de capital, exenciones fiscales y proyectos energéticos de Pemex desde 2019.



Cierra AMLO ciclo partidista y cede a Sheinbaum mando

Y el momento llegó. Anoche, el presidente López Obrador cumplió lo prometido: entregar el bastón de mando a Claudia Sheinbaum, ganadora de la encuesta de Morena. Cerró su ciclo partidista cediéndole el paso a quien dijo es garantía de continuidad. Flanqueado por las 'corcholatas' que se quedaron sólo en eso y por los gobernadores morenistas, el mandatario hizo la entrega en las escalinatas del restaurante El Mayor, precisamente donde fijó las reglas para seleccionar a la hoy virtual candidata presidencial. Ella prometió 'honrar su legado'.

—Diana Benítez / PÁG. 38



El relevo. El protagonista principal del movimiento de transformación es el pueblo de México, dijo el presidente.

PROMETE “HONRAR SU LEGADO”

AMLO ‘cierra ciclo’ como “dirigente del movimiento” y cede mando a Claudia



El Presidente afirma que Sheinbaum “es garantía de continuidad” de la ‘4T’

DIANA BENÍTEZ

dbenitez@elfinanciero.com.mx

Fue su fundador y lo llevó a ser Presidente de la República, pero ayer Andrés Manuel López Obrador cerró su ciclo como dirigente del movimiento al entregar ayer el bastón de mando a Claudia Sheinbaum.

El mandatario se reunió de forma privada con Claudia, los otros aspirantes y gobernadores de Morena por 40 minutos en el restaurante El Mayor, en el Centro Histórico, donde en junio él mismo fijó las reglas para seleccionar al candidato.

A las 20:45 horas, bajó de las escalinatas del lugar junto con Sheinbaum para salir a las cámaras. Ahí le entregó el bastón de mando, que tiene un águila forjada en madera y listones de colores.

La aspirante afirmó que era “un honor” recibirlo, pues se trata de un “representante del anhelo de justicia”, y prometió “honrar su legado”.

No escatimó en lanzar críticas hacia su principal rival, Xóchitl Gálvez Ruiz, aspirante del Frente Amplio por México, pues, sin nombrarla, refirió que es parte de esos del pasado que no cumplieron.

En X, la representante del PAN, PRI, PRD criticó que fue un acto de un “emperador, un circo” y que era un acto de autoritarismo, pues la Presidencia no se hereda.

Al concluir el discurso, López Obrador y Sheinbaum Pardo salieron del recinto, él la abrazó, se dirigieron hacia el Templo Mayor, cruzaron por ahí y se quedaron platicando unos minutos en privado.

En X, el mandatario escribió: “Hoy entregué a nuestra querida compañera Claudia Sheinbaum el bastón de mando para dirigir nuestro movimiento y dar continuidad a la transformación”.

Previo a ingresar a Palacio Nacional, se dijo “muy contento”.

Por la mañana, el Presidente adelantó que con el acto “estoy cerrando mi ciclo, primero como

dirigente lo cierro hoy, y ya como gobernante en un año, y me retiro, me jubilo”.

Afirmó que ya no estará pendiente de los procesos que siguen, como la designación de candidatos a gubernaturas o legislaturas, como sí lo estuvo durante la definición de la *corcholata* presidencial.

Se dijo tranquilo de a quién le cede el bastón de mando. “Estoy muy contento porque hay relevo generacional. Conozco a Claudia muy bien y estoy muy tranquilo porque sé que va a haber continuidad con cambio, es una garantía para que se le dé continuidad a la transformación”.

“Además, es una mujer honesta, con principios, con ideales, muy preparada, mucho muy preparada, y con experiencia porque ha ocupado cargos importantes y fue jefa de Gobierno en la Ciudad de México, pero sobre todo es una mujer con convicciones, con principios, honesta”, resaltó el Presidente en su conferencia.





Relevo. El presidente López Obrador entrega el bastón a Claudia Sheinbaum.

ESPECIAL



CLAUDIA SHEINBAUM RECIBE EL BASTÓN DE MANDO

“Resguardaremos siempre el legado”

LA VIRTUAL candidata de la 4T tomó el relevo como dirigente del movimiento y reconoció el liderazgo del presidente López Obrador para transformar al país

POR ARTURO PÁRAMO

Luego de avalar el resultado de las encuestas que definieron a Claudia Sheinbaum como la virtual candidata presidencial de Morena, PT y PVEM, el presidente Andrés Manuel López Obrador le entregó el mando del movimiento, pues su ciclo como el líder concluyó.

“Ya dejo de ser el dirigente del movimiento de la transformación en México”, dijo antes de su reunión de anoche con la exjefa de Gobierno, liderazgos y gobernadores de la 4T en un restaurante cercano a Palacio Nacional.

Tras el encuentro, Sheinbaum dijo que aún hay mucho por hacer. “Vamos a resguardar siempre su legado”, le dijo al Presidente en un mensaje.

“Lo tomo (el bastón de mando) con orgullo y compromiso, pero con humildad y la plena responsabilidad de continuar el rumbo trazado por nuestro pueblo”, agregó.

Antes, en su conferencia matutina, López Obrador, indicó que ya no intervendrá en decisiones del movimiento y dedicará lo que resta del sexenio a consolidar los programas del bienestar.

PRIMERA | PÁGINA 6

**20
24
DESTINO**



Foto: Karina Tejada

Sheinbaum, coordinadora de Defensa de la Cuarta Transformación, recibió el bastón de mando de manos del presidente López Obrador.

SE CONGREGA PLANA MAYOR DE MORENA



OFRECE SEGUIR CON LA TRANSFORMACIÓN

EL PRESIDENTE LE ENTREGÓ A CLAUDIA SHEINBAUM el bastón de mando como responsable de dar continuidad al proyecto de la 4T; la exjefa de gobierno se comprometió a resguardar su legado

POR ARTURO PÁRAMO

arturo.paramo@gimm.com.mx

El presidente Andrés Manuel López Obrador entregó a Claudia Sheinbaum el bastón de mando del movimiento social conocido como la Cuarta Transformación y, con ello, le delegó toda labor del partido Morena.

Anoche, todos los gobernadores de Morena y de partidos afines, las dirigencias morenista y del PT, y quienes contendieron con Sheinbaum por ser los coordinadores de la Defensa de la 4T se reunieron en una librería en la esquina de Justo Sierra y Argentina, en el Centro Histórico de la Ciudad de México.

La ceremonia se realizó en el segundo piso del inmueble, en el restaurante El Mayor, y, posteriormente, todos salieron a la puerta principal de la librería para permitir que los medios de comunicación tuvieran la imagen del Presidente entregando el bastón de mando a Sheinbaum y que la eventual candidata presidencial repitiera el discurso que había dado en privado minutos antes.

“Tomo este bastón de mando, representación de los valores más profundos de nuestra historia viva, de los pueblos indígenas, lo tomo con orgullo y compromiso, pero con humildad y la plena responsabilidad de continuar el rumbo trazado por nuestro pueblo, el de la transformación que ha iniciado el presidente Andrés Manuel López Obrador. Tengan la certeza de que voy a estar a la altura de las circunstancias”, aseguró Sheinbaum.

En su discurso, ante cientos de personas que se reunieron afuera de la librería,

la exjefa de Gobierno reiteró que se mantendrá fiel a los principios dictados por el presidente López Obrador, dará continuidad al apoyo a los sectores más vulnerables de la población y al modelo económico denominado por López Obrador como “humanismo mexicano”.

Insistió en su llamado a la unidad en Morena y agradeció el respeto mostrado por sus contrincantes ante su victoria en las encuestas realizadas por Morena, en las que resultó ganadora absoluta.

En su discurso, Sheinbaum evitó referirse a Marcelo Ebrard, quien afirmó que las encuestas debían reponerse.

“Muchas gracias a todos los que son parte de este movimiento, y desde aquí les digo: las puertas de nuestro movimiento siempre van a estar abiertas, siempre vamos a convocar a la unidad, pero, sobre todo, a los dirigentes gobernadores de nuestro partido, de nuestro movimiento y, por supuesto, a Ricardo Monreal, Gerardo Fernández Noroña, Manuel Velasco, Adán Augusto López, nuestro reconocimiento, todos somos parte de este movimiento”.

Insistió en que, pese a que López Obrador le delegó el mando de la Cuarta Transformación, el tabasqueño seguirá siendo su referente político y se animó a lanzar una arenga rumbo a las elecciones de junio del próximo año.

“Con este histórico bastón de mando que recibo del Presidente de la República, de quien ha sido y es nuestro dirigente, Andrés Manuel

López Obrador; aunque traiga el bastón de mando, vamos a resguardar siempre su legado y hay mucho trabajo por hacer hacia delante, porque vamos —no sé si se puede decir— pero ¡vamos por 2024!”, sentenció Sheinbaum.

El bastón de mando entregado por López Obrador, de unos 120 centímetros de longitud, tenía en su extremo una cabeza de tucán y contaba con varios listones de colores.



La exjefa delegacional en Tlalpan recalcó que cumplirá con las premisas de no robar, no mentir y no traicionar impuestos por López Obrador a su movimiento social.

El Presidente salió de Palacio Nacional alrededor de las 20:00 horas y llegó a la librería a las 20:07 horas.

Antes del titular del Ejecutivo arribaron al establecimiento Sheinbaum y los gobernadores de Michoacán, Veracruz, Colima, Tamaulipas, Hidalgo, Baja California, Guerrero, Oaxaca, Nayarit, Morelos, Puebla, Tabasco, Baja California Sur, Sonora, Zacatecas, Quintana Roo, Campeche, el jefe de Gobierno de la Ciudad de México y la gobernadora electa del Edomex.

También arribaron Ricardo Monreal, Gerardo Fernández Noroña, Manuel Velasco y Adán Augusto López, así como Citlalli Hernández y Mario Delgado, secretaria general y presidente de Morena, respectivamente.

Todos los asistentes saludaron a la gente congregada y varios de ellos se tomaron fotografías con ellos.

La última en llegar, cuando ya había iniciado la reunión privada, fue la gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar.



Foto: Tomada de X @lopezobrador_

Luego de la entrega del bastón, Lopez Obrador y Claudia Sheinbaum platicaron en privado, cerca del Templo Mayor.



Foto: Karina Tejada

Simpatizantes esperaron la llegada de Claudia Sheinbaum.





El Presidente y Claudia Sheinbaum estuvieron arropados por gobernadores y exaspirantes.

Foto: Karina Tejada



ELECCIONES 2024

"Jamás voy a traicionar al pueblo": Sheinbaum

Al recibir el "Bastón de Mando" de manos de Andrés Manuel López Obrador, la virtual abanderada de Morena a la candidatura presidencial estableció que tiene la responsabilidad de continuar con el rumbo de la transformación trazado por el actual régimen y fustigó a la oposición como "los del pasado (...) que nunca cumplieron sus promesas y son la imagen viva de la corrupción". Mientras tanto, el Frente Amplio invitó a Marcelo Ebrard a sus filas **Págs. 18-19**

DANIEL GALEANA



A MANOS DEL PRESIDENTE

Sheinbaum recibe con orgullo Bastón de Mando

Quiere continuar con el rumbo trazado por el pueblo que comenzó Andrés Manuel López Obrador

PILAR MANSILLA

Al asegurar que "jamás traicionaré el anhelo de seguir construyendo un México más justo y democrático", Claudia Sheinbaum Pardo dijo que recibía el bastón de mando "con orgullo, compromiso y responsabilidad de continuar con el rumbo trazado por

el pueblo que es la transformación que inició el presidente Andrés Manuel López Obrador".

"Jamás voy a mentir, jamás voy a robar, jamás voy a traicionar al pueblo de México", dijo.

"Tomo este Bastón de Mando, representación de los valores más



profundos de nuestra historia viva, de los pueblos indígenas, lo tomo con orgullo y compromiso, y con humildad, pero con la plena responsabilidad de continuar el rumbo trazado, el de la transformación que ha iniciado el presidente Andrés Manuel López Obrador”.

Después de que la ceremonia se realizó a puerta cerrada a unos metros de Pa-

lacio Nacional, Sheinbaum Pardo, flanqueada por el presidente de la República y gobernadores de Morena, a las afueras del restaurante donde se desarrolló la ceremonia, aprovechó para lanzarse nuevamente en contra de la oposición.

“Ellos, los del pasado nunca cumplieron sus promesas y nunca las podrán cumplir, son la imagen viva de la corrupción porque defienden el privilegio marcharon al compás del fraude, del clasismo y el racismo”.

Por lo anterior advirtió que “hay que seguir mostrándolos porque suelen usar disfraces de feministas, demócratas y ciudadanos que llaman a una falsa reconciliación a los mexicanos que no quieren reconciliarse con la corrupción o con el conflicto de interés”.

Pidió a sus simpatizantes y militantes de Morena que tengan la certeza de que estará a la altura de las circunstancias, “que vamos a caminar juntos, en unidad y que jamás traicionaré el anhelo de seguir

construyendo un México aún más justo, fraterno, soberano, libre y democrático”.

Antes, a las 20:07 horas salió de Palacio Nacional el presidente Andrés Manuel López Obrador rumbo al restaurante *El Mayor*, para entregarle el “bastón de mando” a Sheinbaum Pardo, después de haber ganado la encuesta interna de Morena para ser la candidata presidencial y con esta ceremonia privada se formalizó como la dirigente del movimiento en sustitución del primer mandatario.

Es el mismo lugar donde el 5 de junio pasado se reunieron por primera vez las corcholatas con López Obrador, la dirigencia del partido y los gobernadores morenistas para afinar los últimos detalles y

cerrar acuerdos para que los aspirantes, una vez que se separaran de sus cargos iniciaran un recorrido que duraría 70 días en busca de adeptos.

Las condiciones climáticas e incluso de humor fueron diferentes en esta ocasión y es que, se pudo observar a Ricardo Monreal Ávila todavía con una cara seria y a Manuel Velasco con un ánimo renovado, donde incluso coreó con los fans de su esposa, la cantante Anahí canciones del grupo Rebelde, antes de ingresar al restaurante.

Aunque la cita era a las 19:00 horas, la ganadora de la contienda interna llegó después de la hora señalada entre empujones, porras y sin querer dar declaraciones a los medios de comunicación.

Gerardo Fernández Noroña llegó con un libro en la mano y se acercó a saludar a quienes gritaban su apellido; les agradeció el apoyo que le demostraban.

Sin la presencia de Marcelo Ebrard, el ex jefe de Gobierno de la Ciudad de México, aunque dijo que esperaba que no se fuera de Morena, “de todos modos, vamos para adelante, tiene un lugar en este movimiento, que tiene millones de personas, que va a seguir y triunfar en el 2024”.

El pasado 28 de agosto López Obrador anunció que entregaría al ganador de la contienda interna el bastón de mando antes de que iniciara la gira este viernes a Colombia y Chile.

LO QUE REPRESENTA

Aunque el “Bastón de Mando” simboliza el poder, autoridad o mando sobre un grupo o jerarquía de los líderes dentro de los pueblos originarios, el Presidente explicó en días pasados que es una manera de entregar la responsabilidad que él ha tenido.

“Es una forma de entregar una responsabilidad que me ha tocado atender como dirigente de un movimiento de transformación, el bastón simboliza eso, sobre todo, es un símbolo de comunidades indígenas, de los más pobres del país y es entregar el símbolo a quien debe de encabezar la transformación, darle continuidad a lo que es para nosotros lo esencial, que es ayudar a los más pobres”, aseguró.

La ceremonia del “Bastón de Mando” se celebró a puerta cerrada en un restaurante del centro

70
DÍAS DURÓ la gira por el interior del país de Claudia Sheinbaum, hasta culminar con un triunfo.



DANIEL GALEA-



El presidente Andrés Manuel López Obrador reunió a su equipo.



NACIONAL

Sheinbaum recibe con orgullo Bastón de Mando

“Sin espacio en Morena”, dice excanciller; hará anuncio el lunes “Ya no tenemos espacio en Morena”, afirma Ebrard

ESTO TRAS NO ser tomadas en cuenta las denuncias de su equipo y las presuntas agresiones a una de sus operadoras

REDACCIÓN CONTRARÉPLICA

Marcelo Ebrard Casaubón, exprecandidato a la presidencia por la 4T, afirmó que tiene claro que él y los suyos ya no tienen un espacio en Morena después de que se anunciara a Claudia Sheinbaum Pardo como la ganadora de la encuesta. Esto pese a que la exjefa de Gobierno de Ciudad de México y los otros aspirantes derrotados hayan dicho que continúan las puertas abiertas para que recule en sus acusaciones y se una al movimiento de cara a 2024.

En entrevista para radio, Marcelo Ebrard expresó que él ya no tiene un lugar en Morena después de la presunta agresión contra la senadora Martha Lucía Micher Camaren por parte de policías que custodiaban el proceso de conteo de votos y el anuncio de los resultados ignorando sus denuncias. En tanto, indicó en el noticiero matutino de Ciro Gómez Leyva que tendrá una reunión este jueves con algunos de sus compañeros y dará a conocer pruebas de las irregularidades.

Según el exsecretario de Relaciones Exteriores, su equipo cuenta con testimonios de encuestadores que accedieron a hablar pese al temor a represalias. En tanto, acusó que personal de la Co-

misión de Encuestas de Morena acudió a las zonas contempladas para el estudio de opinión a fin de promover la figura de Claudia Sheinbaum.

El excanciller fue cuestionado por Gómez Leyva respecto a si eran válidos sus reclamos cuando perdió las cinco encuestas con un promedio superior a los 13 puntos porcentuales. Ante eso respondió que su petición de repetir el proceso no es porque le ganó Claudia Sheinbaum, sino por la “inequidad tremenda” que hubo y que no debió haber sido permitida porque esas prácticas vistas “son veneno”.

Finalmente, Marcelo Ebrard Casaubón expresó que él buscará ser candidato presidencial porque tiene que ser leal con las personas que lo apoyan. Este sostuvo que de no estar comprometido con ellas lo que haría es sentarse, callarse y comenzar a negociar un cargo o varias posiciones. ●



EL DATO

EBRARD FUE cuestionado por Gómez Leyva respecto a si eran válidos sus reclamos cuando perdió las cinco encuestas con un promedio superior a los 13 puntos porcentuales. Ante eso respondió que su petición de repetir el proceso fue por la "inequidad tremenda" que hubo.



El excanciller expresó que él buscará ser candidato presidencial. **Cuartoscuro**

